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Palmeros colombianos presentes en el Pipoc 

Del 26 al 30 de agosto pasado se realizó en Kua la 
Lumpur (Malaslal . el Congreso Internacional sobre 

Palma de Aceite Pipoc 2007 que organiza el Malayslan 
Palm Oil Board. MPOB, y donde Fedepalma. Cempalma y 
empresarios palmeros tuvieron una activa participaCión 

En esta oportunidad el Direclor de la División de Procesos y 
Usos Industnales de Cempatma. Jesús Alberto Garcia, par
ticipó con una conferencia y los representantes del gremiO 
aSistieron a los diferentes módulos que se desarrollaron de 
forma simultánea, dependiendo del área de profundizaCión . 

Se trataron temas relacionados con tecnologia, agricultura, 
extracción, comercialización, usos, subproductos, entre otros. 

Entre las conclusiones destacadas por los participantes 
colombianos esta el tema de la agricultura de preCISión, 
ya que su apllcaci6n, melara el manelo del cultivo a través 
de la mecanizaCión, se mostraron nuevas tecnologlas para 

En el tema de sostenibilidad, se presenta un cambio de 
paradigmas, en donde se explica que cuando hay un me
dio ambiente natural sano. por ejemplo el prohibir el uso 
de Quemas. junto con una polltica de responsabilidad so
cIal corporativa, se reneJa en prosperidad económica, de 
manera sostenible. I 3 

su aplicación y muchas características y herramientas para Grupo de asistentes por Colombia que participaron en el 
medir productividad. Congreso Internacional sobre Palma de Aceite Pipoc 2007. 

Nuevos proyectos de palma 
y de biodiésel deben mirar 

mercados externos 

En los actuales momenlos, en que la agrOlndustna da la palma de aceite ha 
despertado el Interés de muchas personas, Fedepalma ha aprovechado los 

diferentes escenarios donde participa para enviar un mensaje claro a los poten
ciales Inversionistas sobre la neceSidad de mirar donde van a colocar (a produc
Ción, bleil sea de acaite de palma o de biodlésel y a qué costo lo van a hacer . 

Según el PreSidente Ejecutivo de F edepalma, Jans Mesa Dishlng\on el aceite 
de palma requerido por las plantas de prodUCCión de bioci!ésel que están en 
construcción ya se tiene listo CDil las siembras actuales de palma. algunas de 
las cuales están prodUCiendo y otras lo harán en los próximos arios 

De aur que los Inversiomslas deben mirar, pnilClpalmente. los mercados de ex
porlacmn porque la demanda nacional está salls'echa y en lal senlido. es funda
mental evaluar los costos, espeCialmente de logísbca para sacar esa produc
ción hasta los puertos de embarque. 120 
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El cultivo de palma de aceite 
y la biodiversidad 

(Tomado de Revista Dinero - Sep. 17 de 2007) 

Por Manuel Rodríguez Becerra, Ex ministro del Medio Ambiente 

En su reciente visita a nuestro pais, el biólogo Edward 
Wilson se refirió a Colombia como la Arabia Saudita de 

la biodiversidad, una denominación que captura bien la enor
me riqueza existente en nuestro pais en materia de 
ecosistemas, especies de flora y fauna y genética. Al mis
mo tiempo se refirió a la amenaza que la expansión de los 
cultivos para la producción de biocombustibles entraña para 
la integridad de este patrimonio. 

¿ Cómo se ve el caso del cultivo de la palma de aceite a 
cuya expansión proyectada para la producción de alimen
tos se le ha sumado la correspondiente a la detonada por la 
demanda de biocombustibles? 

Como el biólogo Germán Andrade dice: "La principal condi
ción para que el cultivo de la palma de aceite pueda consi
derarse como amigable con la biodiversidad es que su de
sarrollo no implique la destrucción de ecosistemas natura
les, en especial, bosques tropicales". Es una condición que 
estaría garantizada por la Ley Forestal que prohíbe la des
trucción del bosque natural. Pero esta y otras normas de 
nuestra legislación han sido permanentemente violadas en 
las últimas décadas como lo revela la gran pérdida registra
da de este recurso. Por ello resulta relevante la posición de 
Fedepalma de establecer como condiciones para el sector la 
no tala del bosque natural y el manejo sostenible de los 
agroecosistemas y de la producción industrial, y de buscar 
garantizar su realización mediante una alianza con la WWF. 

Precisamente una evaluación realizada por Corpoica y 
Cenipalma, a principios de la década, señaló Que las regio
nes del Pacifico y de la Amazonia (23.032.885 hectáreas) 
presentan restricciones severas para el cultivo de la palma y 
por consiguiente deben ser excluidas. El mismo estudio se
ñaló que el país cuenta con 3.531.844 de hectáreas de tie
rras que presentan potenciales sin restricción para su cultivo 
y 6.133.381 con restricciones moderadas, todas las cuales 
corresponderian a áreas hoy dedicadas a la ganaderia y a la 
agricultura, con predominio de la primera de las actividades. 

Esta evaluación se hizo a una escala de 1 :500.000 y sin 
verificación de campo, por lo cual se requiere de un estu-

dio más detallado para 
determinar las otras 
areas que deben ex
cluirse en virtud de con
sideraciones ambientales. Si bien una gran parte de la 
biodiversidad de Colombia se encuentra en los bosques 
de la región amazónica y pacífica, es imperativo proteger 
los últimos relictos del bosque seco tropical de la región 
Caribe, así como los bosques de galeria de los llanos y 
otros ecosistemas. Entre estos últimos, los tipos de vege
tación natural abierta (sabana) poseen una biodiversidad 
característica de importancia, lo cual implica que la 
Orinoquia no es una tabula rasa para plantar palma de 
aceite, o para otros tipos de cultivo, y, por consiguiente, 
habrla que asegurar la protección o restauración de aque
llos ecosistemas naturales de la región que sean estraté
gicos por los servicios ambientales que prestan. Una vez 
tomadas en consideración todas estas restricciones am
bientales, parece claro que el país cuenta con un área 
muy significatíva para realizar una expansión de las plan
taciones de palma de aceite. 

En adición a las anteriores med'ldas, y para que este mono
cultivo sea amigable con el medio ambiente, se requiere 
avanzar en tecnologías de campo, que ya se practican en 
muchas plantaciones, y generalizarlas a todo el sector, en
tre otras: el fortalecimiento de los agroecosistemas, el con
trol biológico de plagas, la utilización de abonos orgánicos, 
la conservación y enriquecimiento de los relictos de los 
ecosistemas naturales asociados a los cultivos, que inclu
ye la protección de las fuentes de agua, y su conexión me
diante corredores biológicos. 

Fedepalma ha manifestado reiteradamente su propósito de 
proteger la biodiversidad. ¿Pero qué se podrá hacer con 
los no asociados al gremio, o "free riders" , algunos de los 
cuales, por ejemplo, ocuparon ilegalmente tierras pertene
cientes a las comunidades negras y destruyeron sus bos
ques? Al gobierno le tocaria ponerles el tatequieto. No se 
puede permitir que se adelante el cultivo de la palma de 
aceite creando nuevas situaciones de injusticia social, o 
mediante la destrucción de la biodiversidad. Ml 

El palm icultor • Fedepalma 
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Palmeros colombianos 
presentes en el Pipoc 

Dentro de la estrategia de internacionalización del 
Cenipalma se busca posicionar algunas de sus Divi

siones en el ámbito mundial, mediante la presentación de 
resultados de investigación, Por esta razón, y consientes 
de la importancia de Malasia como el principal productor 
mundial de aceite de palma y de sus avances técnicos, 
cientificos y logisticos para la consolidación del cultivo, 
Cenipalma consideró oportuno realizar una visita técnica 
y participar con trabajos en el evento de mayor importan
cia para la palmicultura en el mundo: Inlema/ional Oil Palm 
Conference (PIPOC 2007), De igual manera, previo al even
to, realizar visitas técnicas a instituciones públicas y priva
das de carácter diverso (plantaciones, centros de investi
gación, etc.). 

Entre las instituciones visitadas por la misión colombiana, 
se encuentran las siguientes: 

• Applied Agricultural Research Sdn. Bhd. (AAR) 
• Sime Darby Technology Centre Sdn. Bhd (SOTC) 
• Sime Darby 
• Golden Hope Plan/afion Berhad (Carey Island) 
• Malaysian Di! Palm Board (MPOB) 
• Malaysian Di! Palm Counci! (MPDC) 
• Sime Plan/ations Sendiraian Berhad 

Dentro del PIPOC, Cenipalma participó por primera vez en 
el evento con la presentación de 4 posters relacionados 
con Biotecnologia, Biodiésel y Cogeneración. Adicional
mente, el Director de la División de Procesos y Usos Indus
triales, Jesús Alberto Garcia, participó con una conferencia. 

El evento, de manera 
temática es muy ex
tenso y presenta va
rios módulos al mis
mo tiempo, depen
diendo del área de 
profundización, asi 
que se trataron temas 
relacionados con tec
nología, agricultura, 

Durante el Pipoc, la delegación 
colombiana estuvo encabezada 
por el Director de Cenipalma, 
José Ignaro Sanz Scovinno. 

extracción, comercialización, usos, subproductos, etc. 

A continuación se presentan algunos puntos a resaltar que 
resumen pequeñas cosas de todo lo visto y que en próxi
mas entregas serán ampliados. 

• Dentro de la temática tecnológica, se realizaron 89 
presentaciones entre orales y poster, específicamente 
en Agricultura-Biotecnologia y Sostenibilidad. Se resal
ta la Agricultura de Precisión, ya que su aplicación, me
jora el manejo del cultivo a través de la mecanización, 
se mostraron nuevas tecnologias para su aplicación y 
muchas características y herramientas para medir pro
ductividad. 

• Los ejemplos más especificas en agricultura de preci
sión los dieron en control de malezas y fumigación, por 
medio de equipos autónomos dirigidos por sensores, 
también en la fumigación, fertilización y cosecha del 
cultivo de la palma de aceite. 

• En el módulo de procesos industriales y optimización 
de recursos subutilizados, se resalta la 
optimización del uso de los subpro
ductos sólidos en compuestos de ma
yor valor agregado como fertilizantes , 
carbón vegetal, briquetas, materia pri
ma para la industria del papel y de los 
muebtes, y para la producción de ener
gia, la inclusión de los certificados de 
carbono como parte del flujo de caja 
de los mismos y el uso del biogás pro
veniente de los sistemas de tratamien
to de efluentes, involucra la recupera
ción de la inversión mediante certifica
dos de carbono. 

Reunión celebrada durante el Pipoc, en la que parlióparon los representan
tes de Fedepalma, Cenipalma y empresarios palmeros de Colombia. 

• En el tema de Salud y Nutrición Hu
mana, trabajan en la genera- ~ 
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~ Institucionalidad palmera presente en el Pipoc 

ción de una "estrategia de valor agregado", por medio del 
desarrollo de aceites con mayor contenido de ácidos grasos 
insaturados y carotenos, y de productos farmacéuticos. 

• Adicionalmente, en el tema de Nutrición, se resalta la 
proactividad frente a la controversia que generan la palma 
de aceite y el aceite de palma, utilizando la investigación 
como medio de validación de la información científica. 

• En el tema de biocombustibles, contrario al desarrollo 
tecnológico en la producción de biodiésel, Malasia en 
la actualidad no cuenta con una reglamentación esta
blecida para el uso de biodiésel de palma a nivel local. 
Es asi como se está evaluando si el programa inicia 
con una mezcla al 2% o al 5%. 

• Finalmente, en el tema de sostenibilidad, se presenta 
un cambio de paradigmas, en donde se explica que 
cuando hay un medio ambiente natural sano, por ejem
plo prohibiendo el uso de quemas, junto con una políti
ca de responsabilidad social corporativa, se da la pros
peridad económica de manera sostenible. 

Se puede decir que el viaje tenía una íntención específica: 
mostrar que Colombia podía tener una presencia activa, 
representando nuestro sector palmero en el evento más im
portante del mundo en materia de palma de aceite. 

Se realizaron reuniones concretas para acuerdos interna
cionales con el MPOB (Malaysian Palm Oil Board) relacio-

nados con enfermedades 
y con el CIRAD (Centre de 
Coopération Internatio
nale en Recherche Agro
nomique pour le Dévelo
ppement) y otras institu
ciones europeas y asiáti
cas alrededor del tema 
específico del genoma de 
la palma. Existen más ini
ciativas que están empe
zando a conformarse y 
consideramos que ten
drán un futuro exitoso. 

Igualmente asistió un 
grupo representativo de 

El director de la División de 
Procesos y Usos Industriales 
de Cenípalma, Jesús Alberto 

García Núñez, durante su 
conferencia en el Pípoc. 

palmeros y posibles inversionistas colombianos, logrando 
una buena representación de la agroindustria palmera de 
Colombia. 

Si desea amplíar la información aquí descrita, puede 
consultar el informe final de la vista en el Centro de 
Documentación Palmero, ubicado en Fedepalma y 
consultar la próxima revista Palmas donde aparece
rán publicadas revisiones y conclusiones sobre los 
diversos temas trabajados en el evento. ~ 

Taller sobre el Maneio Integrado de Plagas 

Continuando con las actividades proyectadas por el 
programa de transferencia de tecnologia bajo el es

quema de trabajo en conjunto con las plantas de bene
ficio, el 24 de agosto se ejecutó un taller sobre 'Manejo 
Integrado de Plagas' en las instalaciones de la Aceites 
Manuelita, al que asistieron 36 personas con un área de 
influencia de 12.700 hectáreas. 

El evento se planeó teniendo en cuenta las principales 
plagas que se presentan en las plantaciones de los 
proveedores de Aceites Manuelita, dentro de las cua
les se le dio importancia al reconocimiento, monitoreo 
y manejo de las mismas. Uno de los objetivos principa
les de la actividad fue definir un sistema de censo de 

plagas que sea utilizado por todos los proveedores de 
la planta de beneficio. 

Se realizó una visita de campo donde los partiCipantes 
tuvieron la oportunidad de realizar censos y manejar 
formatos para este fin. 

Cabe resaltar que el área de atención a proveedores de Acei
tes Manuelita participó activamente en el taller especialmen
te, con los funcionarios Jorge Aldana y William Castellanos. 

Finalmente, se recuerda que este taller hace parte de 
las actividades contempladas dentro del convenio es
pecial de cooperación No. 227-07, SENA - SACo ~ 

El palmicultor • Fedepalma 
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VII Reunión Técnica Nacional de Palma de Aceite 

"Investigación Participativa 
para la competitividad" 

Es grato informarle a la comunidad palmera que la VII 
Reunión Técnica Nacional de Palma de Aceite, que 

anteriormente se denominaba Reunión Nacional de Co
mités Asesores de Investigación, se realizará los días 29, 
30 Y 31 de octubre de 2007 en las instalaciones de la Bi
blioteca Virgilio Barco en Bogotá. 

La inscripción tiene un valor de $300.000 + IVA por perso
na y se obtendrán descuentos del 10% por pronto pago 
(antes del 10 de octubre), 50% para estudiantes, 10% 
para palmeros afiliados y 10% para más de 5 personas 
inscritas de una misma empresa palmera (en la misma 
inscripción). 

El proceso de inscripción se puede realizar a través de la 
página Web del Centro (wwl'lcCellipalma org), dichas ins
cripciones están abiertas únicamente para los palmeros 
colombianos que se encuentren registrados ante Fede
palma. En caso de no encontrarse registrados, pueden 
contactar a Andrea Avellaneda en el teléfono (1) 2086300 

Ex!. : 303 o al correo electrónico: 
aaye Ila ned.a.@ccs.cenipalma.OJg, Reunión Técnica 

Nacional de Palma de , 
esta instrucción aplica también a 
estudiantes y funcionarios de entidades nacionales intere
sadas en participar. 

Los interesados en información sobre la muestra comer
cial y patrocinios deben contactarse con Haydée Guzmán 
representante de Líder Comunicaciones al (1) 3688060 o 
al email IJder@visat.nelJ;Q. 

Si existe alguna duda adicional pueden comunicarse al 
correo QQgQta@cenipalma org o a los teléfonos de las di
ferentes sedes de Cenipalma . 

Bogotá: 
Zona Oriental: 
Zona Norte: 
Zona Occidentat: 
Zona Central: 

(1) 208 8660 - 3114400912 
(8) 667 4336 - 311 264 6682 
(5) 4143564 - 311 264 7550 
311 809 8240 
311 264 6690 III 

Curso de Meiores Prácticas de Maneio para 
la Agroindustria de la Palma de Aceite 

Dentro de las últimas priorizaciones de temas a in
vestigar y transferir que realiza Cenipalma, uno de 

los temas que han sobresalido como problemática es 
"La Administración de la Tecnología" y es indudable que 
en este tema los due~os, gerentes y administradores de 
las plantaciones cumplen un papel importante. Esta si
tuación exige ser atendida con prontitud, ya que gran 
parte de los nuevos proyectos del cultivo incluyen 
inversionistas que entran por primera vez a la agroin
dustria Colombiana de la Palma de Aceite. Es necesario 
que el Centro de Investigación, incluya dentro de su te
mática y estrategias de transferencia de tecnología, aque
llas que sean de interés gerencial. 

Con este escenario Cenipalma desarrolló el 13 de agos
to en el club Villavicencio, el curso denominado "Mejo
res Prácticas de Manejo para la Agroindustria de la Pal-

Septiembre de 2007 • No. 427 

ma de Aceite' que tuvo como objetivo socializar los re
sultados obtenidos por los estudios en lo que se refiere 
a manejo de plantaciones y el impacto de los mismos 
sobre los costos de producción, profundizando en te
mas como: 

• Costos de manejo de cultivos jóvenes 

• Evacuación y transporte de fruto 

• Optimización y costos de la cosecha 

• Manejo de plantaciones con base en la definición de 
UMAs 

Al evento asistieron 36 personas en representación de 
24 empresas y los conferencistas fueron Mauricio 
Mosquera, Nolver Arias, Ricardo Botero y Diego Fer
nando Diaz. ~ 



Disminución de la TEA en la Zona Oriental 

La producción de racimos de fruta fresca (RFF) y la 
tasa de extracción de aceite obtenida en planta 

extractora (TEA) son parámetros que reflejan el compor
tamiento de la palma frente a un determinado número de 
factores: ambientales, climáticos, biológicos y la edad de 
la palma, que son inevitables, y los operacionales que son 
controlables o evitables. 

La TEA en Colombia ha disminuido durante el último de
cenio a una tasa del 0,3% Ac/RFF anual, en oposición al 
aumento de la producción de racimos que mostró una tasa 
del 5,9% anual durante el mismo periodo. A pesar de que 
el fenómeno de disminución se centra durante el primer 
trimestre del año, en 2007 la TEA disminuyó más que la 
tendencia normal a nivel nacional, ocasionando un des
censo en las ganancias operacionales de algunas plantas 
de benefic io. 

Figura 1. Comportamiento de la producción de racimos y la TEA en 
Colombia (1995 - 2006). 
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En la Zona Oriental, que es la de mayor participación 
en la producción de aceite en el país con un rendimien
to de 3,9 ton aceite/ha, el promedio de la TEA antes de 
2000, era del 21,8% y cayó hasta el 2006 en 0,7 puntos 
porcentuales promedio llegando a 20,7%. La caída en 
este periodo es equ ivalente en aceite de palma crudo a 
7 toneladas por cada 1.000 toneladas de RFF procesa
dos anualmente, y US$ 22.925 de ingreso bruto al pre
cio FOB del aceite de palma crudo'. En esta misma 
zona, durante los meses de enero a abril de 2007, la 
caída fue del 1 % Ac/RFF, superando el promedio de los 
últimos años, que suscitó gran preocupación por la ten
dencia que presenta la tasa a disminuir cada vez más 
en el tiempo. 

Figura 2. Comportamiento anual de la TEA (1995 - 2006) Y comportamien
to mensual de la TEA (enero 2006 - abril 2007) en la Zona 
Oriental. 

"" 
""" '" ~ 21 so 

~ ª 1100 

2050 

--6-- TEA ponderada men!ual • ZOt'Ia Orienlal (2006 - 2007) 

---------------~ ~ 00 00 00 00 M ~ 00 00 00 00 ~ m 07 07 
22,sa 

22.00 

2150 ~ 
~ 

2 1.00 ª 
20.50 

20,00 20,00 
1995 1996 1997 1998 1999 2OCoO 2OCl1 2002 2003 2ü04 2005 2006p 

-o- TEA ponderada anLJal . Zona Onental (, ¡¡gS· 2006) 

Fuente: Anuarío Estadístico, Fedepalma - Balances pérdidas aceite 

En: www.cenipalma.org 

Como resultado de la participación activa de los miem
bros del Comité Asesor Regional de Plantas de Beneficio 
de la Zona Oriental, se propuso integrar los segmentos 
de producción (agronómico) y procesamiento (plantas 
de beneficio), desde una perspectiva tecnológica, tenien
do en cuenta que el comportamiento de la TEA es el 
resultado de la aplicación de las buenas prácticas agri
colas del cultivo y de beneficio de los RFF, sin dejar de 
lado la relación entre el cultivo y las variables climáticas. 
Por lo anterior, es indispensable que cualquier esfuerzo 
que se efectué en busca de identificar y mitigar los facto
res que están influyendo en la disminución de la TEA, 
deben tener el compromiso proactivo de los componen
tes agronómico y de proceso. 

Acciones a seguir para mejoramiento 

Como primer paso se llevó a cabo una reunión extraordi
naria el 15 de junio de 2007 en Villavicencio, donde los 
miembros de los Comités Asesores de la Zona Oriental de 
Plantas de Beneficio y Agronómico, discutieron los aspec
tos técnicos de las posibles causas del fenómeno y propu
sieron lineamientos de trabajo para Cenipalma, teniendo 
en cuenta que dichos Comités tienen entre sus funciones: 
'Proponer al comité asesor de investigación respectivo a 
nivel nacional, los temas prioritarios de estudios para 
Cenipalma en la reg ión' que permitieran contrarrestar el 
fenómeno. ~ 

1 Precios FOB Planta Extractora Colombia Fuente: Anuario Estadistico Fedepalma. 
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~1!t~ Notas Técnicas 

Circular N° 2 - Fecha de Actualización: 28 de septiembre de 2007 

Elección de los Comités Asesores Regionales 
de Investigación de Cenipalma 

Los miembros de los Comités Asesores Regionales de 
Investigación (Agronómica y de Plantas de Beneficio) 

de Cenipalma son personas elegidas para periodos de 
dos (2) años y deben ser ratificados por la Junta Directiva 
del Centro. 

En el mes de octubre de 2007 se vence el periodo de los 
actuales miembros, siendo necesario desarrollar las elec
ciones a nivel regional para integrar los Comités que ejer
cerán durante el periodo comprendido entre octubre de 
2007 a octubre de 2009. 

Es por ello que Cenipalma invita a los actuales presiden
tes y miembros de los Comités a coordinar en su respecti
va zona este proceso. Para ello se plantea lo siguiente: 

1. Invitar a los palmicultores a participar en las eleccio
nes en cada zona, información que también se ha pu
blicado en la página web del Centro y en El Palmicultor. 

2. Se había dicho en la Circular N" 1, que las planchas de 

los postulados se recibirian a través de la página web 
de Cenipalma a partir del 3 de septiembre hasta el 19 
de octubre de 2007. Pero analizando los anteriores pro
cesos de elección, se ha decido que se realice la pre
sentación de planchas y votación en el Comité Agronó
mico y de Plantas de Beneficio de cada zona. 

3. En la VII Reunión Técnica Nacional de Palma de 
Aceite que se desarrollará en Bogotá del 29 al 31 de 
octubre de 2007, se presentará el informe respectivo 
de las elecciones realizadas y se dará a conocer los 
nombres de 105 miembros de los mismos para el perio
do octubre 2007 - 2009. 

4. Ratificar a los miembros elegidos en la reunión de la 
Junta Directiva de Cenipalma del mes de noviembre de 
2007. 

Es indispensable la colaboración de todos para liderar a 
nivel de sus respectivas zonas la elaboración de las plan
chas tanto para Comité Regional Agronómico como de 
Plantas de Beneficio.1II 

~ Disminución de la TEA en la Zona Oriental 

En esta actividad participaron 29 funcionarios de las dife
rentes plantaciones y plantas de beneficio de la Zona 
Oriental y por Cenipalma asistieron la investigadora Sandra 
Milena Rincón, quien coordinó el evento, el investigador 
Diego Fernando Díaz, quien realizó el papel de moderador 
y el Director de la División de Agronomía, Hernán Mauricio 
Romero quien participó como invitado y ayudó dilucidar 
interrogantes sobre la fisiología del cultivo. 

Como resultados concretos de la reunión se planteó la 
necesidad de profundizar en las siguientes temáticas: 

• El proceso de polinizaCión y su relación con la TEA, 
especialmente en el comportamiento del insecto 
polinizador Elaidobíus kamerunícus 

• El proceso fisiológico de la síntesis de aceite (papel 
de las hormonas y las enzimas) 

• El balance hidrico del cultivo y su relación con la TEA 
• La nutrición del suelo y su relación con la TEA (pa

pel de los micronutrientes) 
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• Proyectos de referenciación competitiva que com
pilen las mejores prácticas del cultivo, en cuanto al 
manejo de malezas, plateo , podas, drenajes, 
controladores de plagas, fertilización, técnica de 
siembra y demás. 

Como paso siguiente, cada uno de los Comités Asesores 
nombró a 3 miembros representantes, los cuales se re
unieron el día 22 de junio de 2007 en la sede de Cenipalma 
en Villavicencio así : por parte de Plantas de Beneficio 
Germán Rubiano (Extractora Santa María), Querubín 
Durán (Inversiones La Mejorana) y Jairo Iván Hoyos 
(Entrepalmas); y de Agronomía Jorge Zambrano (Hacien
da La Cabaña), Edgar Cepeda (Agropecuaria La Loma), 
Víctor Buitrago (UAT de Paratebueno) y Fabio Calvo (Ase
sor). Durante esta reunión, los Ingenieros Miembros de 
los Comités elaboraron una solicitud a Cenipalma para 
que agrupara las necesidades anteriormente descritas, 
con el fin de priorizarlas e incluirlas en las actividades de 
investigación del Centro. ~ 
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Notas Técnicas 

Junta Directiva de Cenipalma sesionó en el 
Campo Experimental Palmar de La Vizcaína 

Con el objeto de conocer de pri
mera mano el estado actual y 

avance de la experimentación en el 
Campo Experimental Palmar de La 
Vizcaína, la Junta Directiva de Ceni
palma real izó una visita a éste Cam
po el pasado 11 de septiembre. 

La visita se dividió en una sesión ordi
naria y una visita de campo a cargo 
del personal de investigación y de 
apoyo del Campo Experimental. 

Los Miembros de la Junta tuvieron la 
oportunidad de conocer la agenda 
investigativa de Cenipalma en temas tan 
importantes como: la evaluación de ma
teriales comerciales de palma de acei
te , el establecimiento de un banco de 
germoplasma y el manejo de investiga
ción y administrativo dado al cultivo. 

Los puntos más destacados durante la 
visita fueron: el comportamiento dife-

rencial de los materiales de 
siembra, la precocidad y el 
logro de producciones supe
riores a 7 Ton/ha en el primer 
año de cosecha, Por otra par
te, se destacó el valor estraté
gico del banco de germoplas
ma y la gran variabilidad ge
nética que se registra en el 
mismo, así como la importan
cia de acelerar los procesos 
relacionados con la clona
ción de materiales de palma . 

En La Vizcaína, los miembros de la Junta Direc
tiva de Cenipalma, conocieron de primera ma
no los avances de este centro experimental. 

Los visitantes coincidieron en desta
car la importancia de la visita y los gran
des avances logrados con el estable
cimiento del Campo Experimental. 

La Junta Directiva se llevó la mejor im
presión de la evolución que se ha lo
grado desde la inauguración en di
ciembre de 2004 y comprometió su 
decido apoyo en temas de infraestruc-

tura tales como la adquisición de una 
planta eléctrica de mayor capacidad 
dado el crecimiento en equipos, el apo
yo a la culminación del área para ma
nejo de semillas y el canal perimetral 
para evitar eventuales inundaciones. 

El Palmar de La Vizcaína es y seguirá 
siendo un Campo Experimental de ta
lla internacional , patrimonio invaluable 
de los palmicultores de Colombia. ~ 

Gestión ambiental con la CAS 

Por acuerdos institucionales entre la nueva adminis
tración de la Corporación Autónoma Regional de 

Santander (CAS), las empresas palmeras con planta de 
beneficio de Puerto Wilches y Fedepalma, a mediados 
del mes de agosto de 2007 adelantaron unas jornadas 
de trabajo para hacer un balance de la gestión ambien
tal desarrollada en el marco del Convenio de Produc-

Participantes en la reunión con las autoridades 
ambientales de Santander. 

ción Limpia, los compromisos establecidos en los res
pectivos Planes de Manejo Ambiental (PMA) y el Progra
ma sobre Uso Eficiente del Agua. 

Para el nuevo Director General de la CAS, Héctor Murillo, 
y sus funcionarios acompañantes el balance es satis
factorio por el grado de compromiso demostrado, mani
festado y verificado durante las reuniones de trabajo y en 
las visitas de campo. 

Frente a planteamientos adicionales de Fedepalma y las 
empresas palmeras para ir consolidando y articulando 
más la gestión ambiental con los grandes lineamientos 
del Plan de Acción Trienal 2007-2009 de la Corporación y 
el Plan Nacional de Desarrollo, se acordó desarrollar una 
agenda especial de trabajo para los próximos meses, 
donde se espera que participen los demás productores 
de palma de aceite del departamento de Santander. 00 
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Fedepalma realiza talleres regionales sobre 
Principios y Criterios de palma sostenible 

Con el objeto de adelantar una consulta amplia en las re
giones palmeras del pais para recibir comentarios y 

apreciaciones sobre la aplicación de los Principios y Cri
terios de la Mesa Redonda Sobre Aceite de Palma Soste
nible (RSPO), Fedepalma realizó talleres regionales en 
Aracataca (Magdalena), Barrancabermeja (Santander), 
Vi llavicenc io (Meta) y Tumaco (Na riño). 

En general, en los talleres organizados por Fedepalma se 
contó con la participación de representantes de: Ministe
rio de Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territorial, Corpora
ciones Autónomas Regionales con jurisdicción en las zo
nas palmeras, WWF Colombia, empresas palmeras y de la 
industria, universidades, ONG ambienta les y Sociales y de 
Cenipalma. 

Desde el punto de vista metodológico en cada evento se 
hacia una presentación básica por parte de Fedepalma y 
de la WWF y luego por mesas de trabajo se adelantaba la 
consulta y participación sobre los Principios y Criterios 
asignados para que al fina l dejaran consignadas sus res
puestas y recomendaciones. 

En términos generales el balance en relación con la pro
puesta, el proceso de desarrollo e implementación de los 
Principios y Criterios para su aplicación nacional es positi
vo , viable y necesario para avanzar en la gestión integral 
que el sector pa lmero viene ap licando desde mediados de 
la última década del siglo pasado para diferenciar sus pro
ductos y demostrar a todos los interesados que su voluntad 
es la de cumplir y hacer cumplir los distintos lineamientos 
de política desde el punto de vista ambiental, social yeco
nómico para asegurar su sostenibilidad . ~ 

Grupo de participantes del taller en 
Araeataea (Magdalena), Zona Norte. 
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Activa participación an el taller da la Zona Central. 

Muy atentos estuvieron los asistentas al taller que 
se realizó en la Zona Occidental. 

Estudio y concentración de los participantes 
en la Zona Oriental. 
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Reunión con Corporinoquia para maneio 
ambiental en nuevos proyectos 

El 30 de agosto de 2007, se llevó a cabo una 
reunión en Yopal (Casanare), sede principal 

de Corporinoquia, para abordar el tema de los PIa
nes de Manejo Ambiental (PMA) a los nuevos pro
yectos que se adelanten dentro de jurisdicción 
en los sectores agricola y forestal. 

La reunión que fue liderada por la Subdirección 
de Planeación y Control y Calidad Ambiental de 
la Corporación, contó con la participación de re
presentantes de la Gobernación de Casanare, de 
los nuevos productores de palma de aceite en 
Casanare y de Fedepalma. 

TODO TIPO DE PROYECTO QUE SE LOCALICE 

EN EL PIEDEMONTE POR ENCIMA DE LOS 300 
METROS SOBRE EL NIVEL DEL MAR (M.S.N.M.) 

Y SEA MAYOR A 10 HECTÁREAS O EN LAS 

SABANAS POR DEBAJO DE LOS 300 M.S.N.M. 

Y QUE SEA MAYOR A 100 HECTÁREAS DEBE 

PRESENTAR A PARTIR DEL 2007 su PMA 

PARA APROBACiÓN DE LA CORPORACiÓN. 

En la agenda de trabajo, en principio la Corporación pre
sentó la exposición de motivos por la cual tomó la decisión 
de requerir dichos PMA para prevenir, mitigar y controlar 
los impactos ambientales a los recursos naturales renova
bles dentro de su jurisdicción y las características 
fisiográficas con nuevos proyectos de estos sectores. 

Es así como todo tipo de proyecto que se localice en el 
Piedemonte por encima de los 300 metros sobre el nivel 
del mar (m.s.n.m.) y sea mayor a 10 hectáreas o en las 
Sabanas por debajo de los 300 m.S.n.m. y que sea mayor a 
100 hectáreas debe presentar a partir del 2007 su PMA para 
aprobación de la Corporación. 

Sin menoscabar y/o afectar las funciones y responsabilida
des de la Corporación como Autoridad Ambiental, Fede
palma en nombre del sector palmero, con fundamento en 
la gestión ambiental desarrollada en el marco del Conve-

nio de Producción Limpia, no sólo en la jurisdicción de la 
Corporación sino en todo el pais, en los nuevos compromi
sos a tener en cuenta con los Principios y Criterios de la 
Mesa Redonda sobre Aceite de Palma Sostenible RSPO y 
en el Proyecto Sombrilla MDL dentro del Protocolo de Kyoto 
en proceso de aprobación, le planteó las inconveniencias 
en el desarrollo y aplicación de la decisión tomada y en los 
costos adicionales que tienen que incurrir para su cumpli
miento, donde se afecta aún más su competitividad. 

En orden con los planteamientos y preocupaciones de la 
Corporación por afectaciones a ecosistemas especiales 
como bosques de galeria, morichales y humedales en ge
neral, Fedepalma manifestó su preocupación por los efec
tos negativos a la imagen del sector, pues se viene traba
jando para mostrar, en los distintos escenarios a donde lle
guen los productos derivados del aceite, que son altamen
te compatibles con el medio ambiente y la oferta natural de 
su entorno. 

Por eso, propuso adicionalmente a la Corporación adelan
tar conjuntamente acciones más efectivas para concientizar 
a todos los interesados en su actividad en la aplicación de 
la politica ambiental y sus normas y en las sanciones a 
que se pueden hacer acreedores por su desacato y/o in
cumplimiento. 

En términos generales estos planteamientos fueron apoya
dos por los dueños de los nuevos proyectos y se acordó 
con la Corporación avanzar con el proceso para asegurar 
que las medidas tomadas sean efectivas a nivel de la tota
lidad de los proyectos con palma de aceite sin importar su 
tamaño y localización geográfica. ~ 
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Preocupación 
por inundaciones 
en Puerto Wilches 

Por convocatoria de la Alcaldia de Puerto Wilches fren
te a las inquietudes planteadas por los desbordamien

tos del rio Magdalena y los daños ocasionados a diferen
tes tipos de cultivos, entre ellos los de palma de aceite y 
a las vías de comunicación hacía La Reserva, Paturia y 
Pozo Garza se llevó a cabo el 21 de agosto de 2007 una 
visita de reconocimiento a la zona afectada y después un 
conversa torio con el objeto de escuchar los planteamien
tos y recomendaciones para buscar, con la participación 
de todos, las soluciones más apropiadas con miras a evi
tar más impactos desde el punto de vista económico y so
cial, principalmente. 

Por el municipio participaron el alcalde y el Secretario de 
Planeación e Infraestructura; por Ecopetrol, la Gerencia 
del Magdalena Medio; por los palmeros, los productores 

j ! Ambiental 

de la zona afectada y Fedepalma con el Director Ambien
tal y de Infraestructura. 

Con el objeto de hacer seguimiento a los compromisos plan
teados y comprometer a las enlidades que no participaron, 
como Cormagdalena, que liene una alla responsabilidad en 
el manejo de las obras de infraestructura en toda la zona 
de influencia del río y del canal navegable se levantó un 
Acta de la gestión adelantada. ~ 

Sigue análisis del cambio climático 

La Embajada Británica organi
zó los días 17 y 18 de agosto 

de 2007 un nuevo evento sobre 
Cambio Climático con el lema 
'Reduciendo Emisiones para Au
mentar Beneficios' donde partici
paron invitados internacionales y 
nacionales con el objeto de eva
luar los avances en los distintos 
frentes para enfrentar con accio-
nes cada vez más contundentes los graves problemas 
de este fenómeno mundial y establecer vinculas de co
operación y en lo posible adelantar acuerdos comercia
les con las distintas entidades que desarrollan proyectos 
dentro del marco del Protocolo de Kyoto, principalmente. 

Fedepalma recibió invitación especial para asegurar su 
participaCión teniendo en cuenta que ya se encuentra en 
una fase muy avanzada el Proyecto Sombrilla MDL, don
de participan 32 empresas productoras de aceite de pal
ma crudo y busca reducir en forma significativa la emi-
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sión del metano que se genera en las lagunas anaeró
bicas y que es uno de los Gases de Efecto Invernadero y 
de esta forma entra a participar en el mercado interna
cional del carbono. 

Durante el acto de instalación la Viceministro de Ambien
te del Ministerio de Ambiente, Vivienda y Desarrollo Terri
torial (MAVDT), Claudia Mora Pineda, destacó la gestión 
del Ministerio y el apoyo que darán a todos los proyectos 
dentro de este contexto con nuevas políticas e instrumen
tos como el Conpes sobre Cambio Climático que está en 
proceso de estructuración para concertar con los distin
tos sectores de la economla su implementación, aproba
ción y desarrollo. 

Al referirse a los Proyectos MDL con Aprobación Nacio
nal destacó en forma especial el Proyecto Sombrilla MDl 
del sector palmero por su importancia y alcance con sus 
beneficios en todos los campos desde el punto de vista 
ambiental, social y económico para los palmeros y la so
ciedad en general del país y el mundo. ~ 
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Ambiental 

Por La Niña, precipitaciones superan el promedio 

En agosto se presentaron excesivos volúmenes de llu
via en el centro, occidente y norte del pais, especial

mente en las regiones Caribe, Andina y Pacífica. Este au
mento notorio de las lluvias, que estuvo marcado por el paso 
continuo de ondas tropicales del Este sobre el Mar Caribe, y 
el enfriamiento de amplios sectores del Océano Pacífico Tro
pical, generó emergencias por inundaciones, principalmen
te en las partes bajas de las cuencas de los rios Magdalena, 
Cauca, Sinú y Atrato, según el reporte mensual del Ideam. 

El Instituto con base en sus monitoreos y de acuerdo con 
información del Centro de Predicción Climáti ca, ratificó 
que ya se consolidó el fenómeno de La Niña, teniendo en 
cuenta el comportam iento de los vientos cercanos a la 
superficie y la continua tendencia al enfriamiento en la 
temperatura superficial del mar en el Océano Pacifico Tro
pical , especialmente en el centro y oriente de la cuenca. 

•• _Nl~AI st sE SIGuE 
c..OIlAPOR.TANDO IlAAL 

NO N05 EsPERE 

Por la formación de La Niña, y debido a la presencia de la 
segunda temporada lluviosa, que será más intensa que la 
primera, se prevé que las cantidades de precipitación au
menten entre 20 y 40% con respecto al registro promedio, 
particularmente en el centro y norte del pais, mientras las 
precipitaciones podrían estar por debajo de lo normal en la 
Orinoquia y la Amazonia. En algunos puntos especificas la 
precipitación puede aumentar hasta 100%. Se espera que 
esta segunda temporada de lluvias se prolongue hasta me
diados de diciembre, lo que hace prever nuevamente inun
daciones en las partes bajas de los rios Magdalena, Cauca, 
Sinú y San Jorge, entre otros. 

12 

EN NAViDAD ••• 

Como consecuencia de La Niña y de la presencia de aguas 
cálidas en el caribe, es probable que se formen y despla
cen nuevos ciclones tropicales en el Mar Caribe. Para prin
cipios del próximo añ o, de acuerdo con los diferentes aná
lisis del Ideam y de diversos Centros Internacionales espe
cializados, se prevé el debilitamiento de La Niña, por lo cual 
el clima sobre la mayor parte el territorio nacional se com
portaría bajo condiciones normales durante los primeros 
meses de 2008. ~ 

La Orinoquia preocupada por la biodiversidad 

En Villavicencio los dias 19 y 20 de septiembre de 2007,se llevaron acabo dos eventos relacionados con 
biodiversidad en la Orinoquia. En el primero, el Instituto de Investigación de Recursos Biológicos Alexander van 

Humboldt -IAvH y WWF Colombia presentaron algunos avances y aplicaciones metodológicas para la definición de 
Áreas de Alto Valor de Conservación (AAVC) en Colombia y en el Ecuador para plantear en el marco del Convenio 
firmado con el sector palmero, su implementación y desarrollo. 

En el segundo evento, el IAvH y la GTZ de Alemania en el marco del Proyecto "Biodiversidad y Desarrollo de 
Ecorregiones Estratégicas de Colombia. Orinoquia" presentaron los resultados y publicaciones logrados en 5 años 
de trabajo, donde participaron las siguientes entidades: Universidad de los Llanos, Unitr6pico, Universidad Javeriana, 
Corporinoquia, Cormacarena, WWF Colombia, Fundación Horizonte Verde y Fundación Omacha . Estos trabajos 
serán de mucha importancia para el desarrollo de la investigación que se tiene previsto realizar en las zonas palme
ras en la linea de trabajo sobre caracterización y valoración de bienes y servicios ambientales acorde con las 
políticas planteadas por el sector desde el punto de vista de su sostenibilidad y competitividad. ~ 
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, 
Alvaro Silva Carreño, catedrático 

emérito de la U. Nacional 

De izquierda a derecha aparecen: Edgar Aldana, Jefe de Prensa; José Ignacio Sanz, Director Ejecutivo 
de Cenipalma; Martha Arango, Coordinadora Centro de Documentación; Myriam Canto, Secretaria Jurfdi
ca; Armando Corredor, Director de la Unidad Económica y Comercio; Alejandra Rueda, Directora de Mer
cadeo; María Cristina Chamarra, Jefe de Recaudos y Pagos; Alvaro Silva, Director General; Alcibíades Hines-

troza, del Ministerio de Agricultura; Luis Fernando Jaramillo, Gerente de Propalma, Jens Mesa Dishington, 
Presidente Ejecutivo de Fadepalma y Mario Manjarres, Jefe de Tesorerfa e Inversiones. 

El director general de Fedepalma, Alvaro Silva 
Carreña, fue distinguido como catedrático emérito 

de la Universidad Nacional de Colombia el pasado 20 
de septiembre. 

Los miembros del departamento de economía agrícola 
en la Facultad de Agronomía recomendaron el nombre 
de Silva Carreña al Consejo Directivo, que a su vez hizo 
lo propio con el Consejo Académico y finalmente el Con
sejo Superior decidió otorgar este reconocimiento. 

Durante la entrega de estas distinciones, el rector del 
alma máter, Moisés Wassermann Lerner, destacó que 
estos tftulos fueron creados por la academia para dar
se reconocimiento a si misma y así lo entiende Alvaro 
Silva quien señala Que esta distinción se hace sobre 
los profesores de la Facultad de Agronomla de la Uni
versidad Nacional y sobre el sector productivo. 

Por eso, considera Que este honor es a ese complejo 
de relaciones sociales que hay detrás de la persona y 
en esa medida es un reconocimiento a la alianza entre 
el sector productivo y el académico de las universida
des, que es necesario para el desarrollo competitivo 
del sector agropecuario colombiano. 
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Alvaro Silva es ingeniero agrónomo de la Universidad 
Nacional, con una maestría en economía agrícola y 
en economía de la Universidad de Michigan State, asi 
como doctor en economia agrícola de la misma uni
versidad. 

El directivo es profesor de la Universidad Nacional 
desde 1967 y estuvo en dedicación exclusiva a esta 
labor hasta 1977, aunque con un receso de cuatro 
años mientras estuvo en Michigan State. Desde 1977 
hasta la fecha es profesor asociado de cátedra en la 
Universidad. 

AsI mismo, durante su carrera profesional ha traba
jado en Planeación Nacional, en dos ocasiones; en 
la FAO, con sede en México, al igual que como con
sultor de dicho organismo en diferentes partes del 
mundo; además fue subgerente del Idema, durante 
la administración de Helmut 8ickenback Plata; y des
pués gerente del mismo Instituto, bajo el gobierna 
del presidente César Gaviria Trujillo. También Ira
bai6 en dos oportunidades en la Sociedad de Agri
cultores de Colombia (SAC); fue consultor privado 
con una firma de la cual era socio; y posteriormente 
se vinculó a Fedepalma. ~ 
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Reuniones gremiales regionales 

Palmeros deben fortalecer 
la logística de exportación 

Intervención del Presidente Ejecutivo de Fedepalma, 
Jens Mesa Dishington, durante la reunión gremial 

celebrada en Vil/aviceneio. 

Con una visión sobre la situación actual y perspectivas 
de la comercialización de los productos de la palma 

de aceite, asi como el trabajo que se viene adelantando 
en materia de responsabilidad social empresarial, y el 
tema de las enfermedades y plagas propias de cada una 
de las zonas palmeras, se desarrollan las reuniones gre
miales del segundo semestre. 

La primera de estas reuniones se cumplió el viernes 2B de 
septiembre en Villavicencio, en donde se hizo énfasis, una 
vez más, en el tema del crecimiento de manera responsa
ble y sostenible. Al respecto, el Presidente Ejecutivo de 
Fedepalma, Jens Mesa Dishington, recordó que para una 
zona como la Oriental, se debe mirar el tema de los costos 
de logistica que puede restarle competitividad a la pro
ducción, con miras a los mercados externos. 

Por eso consideró que se debe evaluar, de manera inte
gral, la logistica regional para la exportación; conectar la 
carretera Marginal de la Selva con Venezuela; y habilitar la 
navegabilidad del corredor fluvial Meta - Orinoco, mejo
rando infraestructura, desarrollando servicios fluviales y 
afianzando acuerdos binacionales con Venezuela. 

Asi mismo, al exponer el tema de la comercialización indi
có que las ventas internas de aceite de palma fueron de 
298,4 miles de toneladas entre enero y agosto de 2007, 
registrando una caida del 4,6%, frente a lo observado en 
2006, mientras que las exportaciones, para el mismo pe
riodo, aumentaron 30,1%. 

Esta tendencia de reducción en las ventas locales podria 
mantenerse, por lo que las exportaciones tendrán que seguir 
creciendo, en especial si se tiene en cuenta que para el año 
entrante la producción podría alcanzar las 930.000 tonela
das y la capacidad de almacenamiento es insuficiente. 

En este punto es donde cobra especial interés el tema de 
la trazabilidad del aceite, que será crucial en el mercado 
internacional, y alli Colombia debe demostrar que su pro
ducción es sostenible desde el punto de vista ambiental y 
social, por lo que invitó a los productores a estar atentos a 
los nuevos desarrollos que se dan en la zona, para identi
ficar a los inversionistas y la posible procedencia de sus 
recursos. 

También afirmó que hay que reforzar la capacidad de al
macenamiento de aceite de palma en las plantas 
extractoras, medida en dias, pues en promedio se está 
llegando a un nivel crítico, aunque existen algunas ~ 

Cambios de personal 

En las últimas semanas se han presentado algunos cambios en Fedepalma y Cenipalma. Es el caso de la 
Directora de Comunicaciones y Relaciones Públicas, Patricia Bozzi Ángel, quien se retiró de la Federación y 

en su reemplazó se nombró a Tatiana Pretelt de la Espriella. Igualmente, llegó a la familia palmera Ricardo 
Rubiano Groot, para ocupar el cargo de Jefe de Presupuesto. ~ 
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que se encuentran en un nivel adecuado. El parámetro 
óptimo es del 25% de lo que se produce al año. 

Otro tema sobre el cual hizo énfasis fue el de las economías 
de escala, pues por ejemplo, hoy dia casi todas las empre
sas tienen su planta de extracción con un nivel de utiliza
ción bajo, cuando se podrían unir las que están cerca y así 
darle un mayor aprovechamiento a esta infraestructura. 

De igual manera, al mirar el tema de los costos de produc
ción y en particular de la mano de obra, que es uno de los 
que más pesa, indicó que se debe hacer mayor inversión 
en maquinaria y tecnología, para incluir la mecanización y 
la agricultura de precisión, con el fin de alcanzar mayor 
eficiencia y competitividad. 

Por su parte, el presidente de la Junta Directiva de 
Fedepalma, Mauricio Acuña Aguirre, recordó que la pro
ducción de este año estará alrededor de 780.000 tonela
das de aceite de palma, de las cuales el Llano participa 
con el 35%, y con esa oferta los puertos han estado a pun
to de colapsar, por lo que desde ahora debe mirarse las 
acciones a tomar cuando el año entrante la producción 
alcance las 920.000 toneladas. 

Sostuvo que existe mucha expectativa sobre las plantas de 
biodiésel pues aunque ya se inauguró la primera, sólo hasta 
octubre está comenzando a operar; y las siguientes empe
zarían, probablemente, en el primer trimestre del 2008. 

Con esto quiso lanzar una voz de alerta porque este año la 
producción pico alcanzó las 78.000 toneladas mensuales 
y el consumo nacional llega a 40.000, es decir, con un 
mes de acumulación de inventarios se llenan los tanques, 
entonces la salida es anticiparse a lo que pueda pasar. 

En cuanto a los problemas de plagas y enfermedades, el 
directivo llamó la atención por el crecimiento de la Mar
chitez Letal, acompañada de la Pudrición del Cogollo, 
aunque resaltó que con el incremento de la Cuota de Fo
mento Palmero y los altos precios internacionales del acei-

te de palma, le permitirán a Cenipalma acelerar un poco 
su investigación y desarrollo en estos temas. 

Así mismo, destacó "el jardín" de variedades de palma que 
tiene Cenipalma en La Vizcaina, acompañado de los pro
gresos en materia genética con la reproducción clonal, 
que permite prever que hacia el segundo semestre de 2009 
se podría tener la metodología para la reproducción de 
clones en la Zona Central y continuar en este proceso 
para poder encontrar algunos materiales con resistencias 
o tolerancias al verano y a algunas enfermedades. 

Entre tanto, el secretario general de Fedepalma, Andrés 
Castro Forero, presentó la propuesta del gremio sobre el 
tema de la Responsabilidad Social Empresarial, ya que 
hasta el momento se han realizado esfuerzos aislados de 
cada empresa. 

Señaló que el propósito es convertir la Responsabilidad 
Social Empresarial del gremio en una ventaja competitiva, 
que marque una clara diferenciación frente a los otros paí
ses productores y para ello se debe desarrollar una visión 
compartida sobre la respuesta de los palmicultores a los 
problemas del entorno de sus negocios y posicionar el 
aceite de palma colombiano (de los afiliados a Fedepalma) 
como el que mayor respeto por el medio ambiente y por el 
entorno social tiene en el mundo. 

Para ello se propone establecer un ente gestor a nivel nacio
nal (puede ser una Fundación) liderado por Fedepalma, para 
que coordine las acciones de todos los programas y sea un 
canal para la consecución de recursos nacionales e interna
cionales. En todo caso, habria una organización en cada re
gión para que coordine las acciones de RSE de los afiliados. 

Aclaró que Fedepalma no operaría programas directamen
te sino que sería un facilitador de mejores prácticas para 
servir de enlace con las entidades del estado y los orga
nismos internacionales; desarrollar programas de RSE sin 
asistencialismo, ni reemplazando al Estado; y actuar como 
garante de programas y recursos internacionales. ~ 

f.'¡Pl.IP~1 ~!A 
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Ofrece ahora su experiencia para que inversionistas, agricultores 
y procesadores de fruto, tengan su mejor rentabilidad 
en el negocio de la palma de aceite y otras oleaginosas .... -;-~ , ,¡;¡ 
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Fedepalma celebra sus 45 años nlArnos cumpliendo 

El próximo 23 de octubre, la Fede
ración Nacional de Cultivadores de 

Palma de Aceite (Fedepalma), celebra 
sus 45 años de existencia, con un acto 
especial que se cumplirá en el audito
rio principal de la Biblioteca Luis Án
gel Arango, de Bogotá. 

El evento estará enmarcado por una con
ferencia de James Fry, presidente de la 
firma consultora LMC y profesional am
pliamente reconocido en el ámbito inter
nacional, como una de las principales 
autoridades en los mercados de semi
llas oleaginosas, aceites y comidas, yen 
políticas agrícolas del mundo. 

Asi mismo, ese dia se impondrá la 
Orden al Mérito Palmero, al señor 
Presidente de la República, Álvaro 
Uribe Vélez, por sus gestiones al 
frente del Gobierno, el impacto po
sitivo de ellas para el país y para to
dos los colombianos; así como por el 
ambiente de confianza generado du
rante sus administraciones, lo que ha 
permitido avanzar hacia la reconstruc
ción del país, consolidando las bases 
necesarias para un ritmo más ade
cuado de crecimiento económico en 
pro del bienestar de todos los colom
bianos, con impactos favorables so
bre el empleo. 

Igualmente, se presentará un video 
que recopila la historia de Fedepalma 
en estos 45 años y también ese día se 
tendrá oportunidad de apreciar la ex
posición 11 Salón de la Palma "Palma 
y paisaje 2006 - 2007". ~ 

BioD inició construcción 
de planta de biodiésel 

El pasado 1 de septiembre la firma BioO comenzó la cons
trucción de su planta de biodiésel, ubicada en las ins

talaciones del complejo petrolero Mancilla, en el munici
pio de Facatativá, distante 42 kilómetros de Bogotá. 

El proyecto fue constituido el 15 de agosto de 2006, por un 
grupo conformado por 16 palmicultores de los Llanos Orien
tales, cuyo deseo y motivación fue dar valor agregado a su 
producto principal, el aceite de palma, para generar em
pleo bajo excelentes condiciones sociales y contribuir al me
joramiento del medio ambiente. 

La planta espera iniciar operaciones en febrero de 2008 y 
el biodiésel producido estará destinado, principalmente, 
para atender el mercado de Bogotá y la zona centro de 
Colombia, mercado que demandará, aproximadamente, 
70.000 toneladas anuales, desde 2008. Además, se prevé 
que 20.000 toneladas serán comercializadas en el merca
do de Estados Unidos. 

Esta nueva planta está diseñada para el procesamiento y 
producción de 200.000 toneladas por año de biodiésel. En 
la primera fase del proyecto, se comenzará con 100.000 
toneladas, "para llegar en la segunda fase a conformar uno 
de 105 complejos oleoquímicos más importantes del país". 

Se estima que en este proyecto se van a generar 3.100 
empleos directos, en el cultivo de 25.000 hectáreas de pal
ma de aceite, además 40 empleos directos más en la plan
ta durante la fase de operación y más de 150 durante la 
construcción de la planta. 

Así mismo, el área total de la planta de BioO S.A. será de
clarada zona franca permanente especial uniempresarial y 
será manejada por un operador de zona franca en la cual 
BioO implementará un sistema informático para el control 
de inventarios y operación de la misma. ~ 
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FEP: Cesiones por 
exportaciones en septiembre 

Durante septiembre el Fondo de Estabilización 
de Precios para el Palmiste, el Aceite de Palma y sus 

Fracciones (FEP) estableció cesiones para el mercado del 
aceite de palma crudo para Colombia, y para algunos mer
cados de exportación como la Comunidad Andina , y 
Centroamérica y el Caribe, Es así como quienes vendan al 
mercado interno deben pagar una cesión que en septiem
bre fue de $52 por kilogramo, quienes lo hagan a la CAN el 
monto es de $45; y a Centro américa y el Caribe, $54, 

Regularmente se considera que el mercado interno es el 
que cesiona y el de exportación recibe compensación. De 
hecho, en septiembre los mercados de Nafta, Mercosur, 
Chile y el resto del mundo, recibieron una compensación 
de $11 por kilogramo. 

Este hecho demuestra que la compensación no es una sub
vención a la exportación, sino un mecanismo de estabiliza
ción que cumple con las normas mundiales del comercio y 

el contenido del Acuerdo 
General sobre Aranceles 
Aduaneros y Comercio 
(GATT 47), que se encuen
tra vigente y que regula los 
sistemas de estabilización 
de precios de productos pri
marios. 

La situación que se presen
tó en septiembre obedece a 
que Colombia está localizada en el hemisferio de la soya y 
esta oleaginosa ha estado relativamente barata frente a la 
palma y a ello se unió una caida en el precio del sebo, que 
también se importa al pais, siendo ambos productos, susti
tutos del aceite de palma. En consecuencia, al caer los pre
cios de la soya y del sebo, se abarataron los sustitutos y 
eso hace que el precio de referencia del mercado interno 
se baje con relación a los precios de referencia del aceite 
de palma de exportación. ~ 

El FEP se somete a examen externo 

Con el fin de nacer un dlagn6st1co del fondo de EstabillzaCl6n de PreolOS para el Palmiste. el Aceite de Palma y 
!¡Ij5 fracciones (FEP) y 51 se consIdera oportuno hacer recbmendaclones de politice, se abriO un conourso 

entre dlferenles empresas consultQras del pals 

fiara partielp~r en el mismo hicieron llegar sus propuestas la Umversidad del Rosa 110; Cega Universidad de l os 
Andes, F~desarroJlo: Centrq da Investigaciones para al D~sarrollo (CID) (le la Univer~idad Naclof\al. Economelrla. 
Centro de Investigaciones EconÓlmcas de la Universidad de Antloq~; e IQuartll. 

De acllerdo con lo prevista en el cronograma los oorlSullores Ue~en un plazo méldmo Qe cinco meses para en\l1l9af 
los resultados, Una vez-Iniclen el Ira balo. la firma seleccionada se conocar¡j después de evaluar las dlferenles 
p,opuesllls por parte det Comi\1\ Dlrectwo elet Fondo. Se espera que a fines de oclubce ya se conozca el consultor !!J 

- - - - - -- ----

NUTRIMON® 
Productivo en su cultivo 
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Un modelo de integración y de mo
tivación a los trabajadores para 

que se organicen y formen empresa es 
el de Asopalmas de Llano, que con el 
impulso de Luis Eduardo Betancourt, 
gerente de Unipalma, logró sacar ade
lante esta alianza estratégica. 

Precisamente, cuando el Gobierno Co
lombiano empezó a hablar del tema de 
las Alianzas Productivas, Betancourt y 
el Ingeniero Agrónomo, Fernando Afri
cano, se entusiasmaron con la idea de 
preparar una propuesta de Alianza es
tratégica entre la Empresa y una Aso
ciación conformada por personas vin
culadas desde 1.993 a las Cooperati
vas de Trabajo Asociado, que hacian 
contratos para las diferentes labores 
en las plantaciones de Unipalma. 

Con este proyecto se aprovecharía la 
amplia experiencia de los trabajadores 
en el cultivo de palma, se incremen
taría el área sembrada, democratizan
do su propiedad y buscando el desa
rrollo económico y social de los traba
jadores de la empresa. 

De esta manera Betancourt presentó 
su iniciativa a la Junta Direcliva de la 
empresa, logró el apoyo total de ella y 
con su autorización le presentó al De
partamento de Planeación Nacional 
la propuesta de la Alianza, con la for
tuna de encontrar alli al Economista 
Her-nando Urbina, quien se entusias
mó con la idea y colaboró en forma 
decidida en la preparación del pro-

Asopalmas del rl 

Llar 
1 

yecto de Alianza Pro
ductiva para la siem
bra de 600 hectáreas 
de palma de aceite en 
la zona aledaña a las 
plantaciones de Uni
palma. 

Luego Betancourt, con 
el apoyo de varias en

tidades y personas elaboró el proyecto 
inicial de un convenio que buscaba in
crementar el área sembrada en palma 
en la zona aledaña a Unipalma para 
copar la capacidad de extracción dis
ponible, generar nuevas opciones de 
empleo y disminuir el desplazamiento, 
y estabilizar la región con la integra
ción de los vecinos. 

Una caracteristica importante de esta 
Alianza es que Unipalma, desde un 
principio, responsabilizó de la ejecu
ción del proyecto al Consejo de Admi
nistración de la Cooperativa, para que 
realizara las labores de instalación y 
mantenimiento de la plantación, pre
supuestando, contratando los trabajos, 
comprando los insumas, supervisando 
las labores, entre otras actividades. 

Para ello, Asopalmas del Llano, con el 
apoyo económico del Ministerio de Agri
cultura, firmó desde un comienzo un con
trato con una Organización Gestora 
Acompañante (OGA) para que los capa
citara y les brindara el apoyo adminis
trativo y gerencial que necesitaban para 
salir adelante, porque la experiencia de 
sus socios era en las labores agricolas 
del cultivo y no en su administración. 

En principio la OGA fue la Fundación 
para el Desarrollo Empresarial del Sec
tor Agropecuario (Fundesagro), luego la 
continuó el CIPEC, y actualmente el 
acompañamiento está a cargo de Code
tar E.U, empresa dirigida por Gustavo 
Reyes S., y de la cual es funcionario el 

Representante Legal y Gerente de 
Asopalmas, Harbey Cortés Restrepo, 
ambos con amplia experiencia en el cul
tivo de la palma de aceite en la zona. 

Otras responsabilidades de la OGA son: 
establecer indicadores para el monito
reo de la Alianza y utilizarlos durante su 
implementación e impulsar la aplica
ción del plan de manejo ambiental y 
social por los socios de la Alianza. 

Sin embargo, Unipalma desde un prin
cipio le brindó al proyecto, en forma 
gratuita, la asistencia técnica necesa
ria durante los primeros cuatro años del 
cultivo, les colabora en la compra de los 
fertilizantes a menor precio y en la com
pra de todo el fruto producido en la plan
tación, con un contrato firmado con 
Asopalmas del Llano por un periodo ini
cial de quince años, prorrogables de co
mún acuerdo entre las partes. 

Este proyecto tiene como ventaja que 
la plantación está concentrada en dos 
fincas, lo cual facilita las diferentes la
bores del cultivo, el control de proble
mas sanitarios, la recolección del fru
to y su transporte a la planta Extrac
tora. Además, permite una mejor Asis
tencia Técnica y unas buenas prácti
cas de administración del personal. 

La c:ooperQtíva 

Asopalmas del Llano está constituida 
por 70 socios que son propietariOS en 
común y proindiviso de las fincas 
Cabañitas y El Valga, ubicadas en el 
municipio de Paratebueno, Cundi
namarca, que tienen en total 636 hec
táreas, de las cuales 510 hectáreas 
están sembradas en palma y el resto 
en otros usos. 

Otra caracterlstica de esta Cooperati
va es que contrata los trabajos con sus 
propias asociados o con otras 
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o, alianza gestada desde Unipalma 
cooperativas, según la demanda de 
mano de obra en la zona o el tipo de 
trabajo por realizar. Todos los socios de 
la cooperativa tienen trabajo asegura
do y permanente por medio de contra
tos en las plantaciones de Unipalma. 

Además, Asopalmas es el intregrador y 
ejecutor del proyecto y por ello respon
de por las labores de campo, la admi
nistración del personal, el manejo del 
dinero y los pagos, la contabilidad, la 
revisoría fiscal, y los informes periódi
cos al Comité Técnico Administrativo. 

La Asociación constituyó una Fiducia 
Mercantil de Garantía, Administración 
y Pagos en la Sociedad Fiduciaria Fi
duagrar"la para el manejo de todos los 
recursos que reciba con destino al pro
yecto por cualquier concepto. Estos re
cursos se depositan en un Patrimonio 
Autónomo con destinación específica 
para la siembra y mantenimiento de 
510 Hectáreas de palma de aceite. 

Análisis Estratégico 

Según el 'Estudio sobre caracterización 
de alianzas estratégicas en palma de 
aceite en Colombia - Estudio de casos 
zona palmera central' (2005), al reali
zar un análisis estratégico de la situa
ción actual y futura de la Asociación se 
obtuvieron los siguientes comentarios: 
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Las mayores fortalezas del proyecto: 
• Se cuenta con el apoyo de Unipal

ma SA que es un excelente alia
do técnico y comercial 

• Los miembros de la Asociación son 
personas con amplia experiencia en 
el cultivo y la cosecha del fruto de 
la palma de aceite, son mano de 
obra calificada 

• El Proyecto contó con el apoyo de 
recursos no reembolsables muy 
apreciables, lo que permitió una 
buena labor de acompañamiento e 
iniciar labores de campo antes del 
desembolso del crédito 

• El grupo en general esta compro
metido con el proyecto 

• Existen reglas de juego claras en
tre los diferentes actores de la 
Alianza, lo cual genera confianza 
entre ellos. 

Las mayores debilidades del proyecto: 
• Falta de compromiso de algunos 

asociados que quieren ir en coche 
sin preocuparse por los problemas 
que se deben enfrentar para salir 
adelante con el proyecto 

• Puja entre algunos asociados por 
el control de los cargos de mando 
dentro de la Asociación 

• Que la Gobernación de Cundi
namarca no les cumplió oportuna
mente con el aval que había prome
tido para garantizar el 20% del cré-

díto para las siembras de la palma, 
lo cual retrasó en forma apreciable 
el primer desembolso de dinero. 

Las mayores oportunidades 
del proyecto: 
• La pOSibilidad que tienen los traba

jadores de ser propietarios de un 
activo muy valioso, por la zona don
de se encuentra y por el apoyo téc
nico y comercial de Unipalma S.A. 

• La posibilidad de ampliar en un 
futuro el área sembrada en palma, 
en la misma zona 

• La posibilidad que existe en el mer
cado nacional de incrementar la de
manda de Aceite de Palma para uti
lizarlo como Biodiésel 

• La estabilidad laboral que se tiene, 
con muy buenas relaciones existen
tes entre todas las personas vincu
ladas con Unipalma S.A. 

Las mayores amenazas y riesgos 
existentes desde fuera del Proyecto: 
• Cambios importantes en la politica 

Agropecuaria del país 
• La fluctuación de los precios inter

nacionales'del aceite de palma que 
inciden en el precio interno 

• La posible incidencia del Tratado de 
Ubre Comercio -TLC- que permi
ta la entrada al pais de grandes vo
lúmenes de otros aceites que com
pitan con el aceite de palma. 1m 
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Nuevos proyectos de palma y de biodiésel 
deben mirar mercados externos 

F edepalma envió un mensaje cIa
ra a los nuevos inversionistas en 

proyectos de siembra de palma de 
aceite y a los de producción de bio
diésel: deben mirar desde un comien
zo los mercados donde van a colocar 
sus productos, su precio y su costo. 

Igualmente, el tema de la organización, 
la calidad del producto y la identifica
ción clara de los productores de 
biodiésel , así como el registro de los 
cultivadores resulta fundamental para 
el éxito de los proyectos y para el pro
greso del sector agrícola. 

Estos mensajes fueron presentados en 
diferentes escenarios donde se partici
pó en el último mes tales como el Foro 
"Biocombustibles: potencia de Colom
bia'; la X cumbre de gobernadores y I 

c~centro aceros 

de parlamentarios de la Amazorinoquia; 
el Congreso Enercol 2007 y la Mesa re
donda organizada por Portafolio y ellns
tituto de Ciencias Políticas sobre 
biocombustibles, entre otros. 

De acuerdo con lo expuesto por el Pre
sidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens 
Mesa Dishington, con lo que se en
cuentra sembrado actualmente y que 
entrará en producción en los próximos 
anos, se estima que se llegará a cer
ca de 1,2 millones de toneladas de 
aceite de palma, que servirán para 
abastecer, sin ningún problema, el 
mercado interno para alimentos, otros 
usos y el del biodiésel con una mezcla 
que podría llegar, incluso, al 15%. 

Por eso, quienes decidan invertir ahora 
en esta agroindustria, bien sea para 
vender el aceite de palma crudo o para 
producir biodiésel deben tener en cuen
ta que seguramente su mercado es el 
de exportación y en ese caso es preci
so mirar los costos en que se va a in
currir, principalmente los de la logísti
ca. Esta situación tuvo especial impor
tancia en el caso de la cumbre de la 
Amazorinoquía por cuanto en dichas 
zona estos costos son bastante altos. 

Igualmente se ha reiterado que con la 
producción de biodiésel de palma no 
se verá afectada la seguridad alimen-

taria del país pues de hecho, como lo 
ha dicho el mismo gobierno, hay 3,5 
millones de hectáreas aptas para cul
tivos como la palma, sin afectar los 
bosques primarios pues están dedica
das a ganadería y otros cultivos. 

También propuso que se tenga un re
gistro de productores, tanto agrícolas 
como de biocombustibles, pues uno de 
los temas de preocupación para los 
distribuidores de los combustibles es 
la calidad del biodiésel, por ser el pro
ducto nuevo. 

Así mismo, frente a las nuevas mate
rias primas para la producción de 
biodiésel, el dirigente gremial fue cla
ro en el sentido que es preciso que se 
impulsen los programas de estudio e 
investigación necesarios para analizar 
qué tan competitivas son en materia 
de calidad y precios y ofrecer los pa
quetes tecnológicos necesarios para 
garantizar su sostenibilidad. 

No obstante, también deja claro que 
los biocombustibles no son la solu
ción energética y ambiental para el 
pais, sino parte de ella. Además, debe 
tenerse en cuenta que la cadena se 
inicia con la producción agricola que 
es el eslabón fundamental para te
ner garantía de abastecimiento de la 
materia prima. 1II 

mas beneficios en Siguientes ediciones 

cable vías palma de aceite 
Paso sobre caños, ríos, 

carreteras, madre viejas, etc. 
e ·mall: ínfo@cenuoacero5.com 

Medelllo: Tel: (574 301 114112663 
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La palma de aceite cololDbiana, 
amiga de miles de familias . 

.. d. rnanal1d al 1, ",lit. h m d '100000 rolnmbl¡tt1o. 8. U{'11 (IUt. 
tjt'nen \lna <lmig<l qm' está comprometida con oft'eccrks un mayor 
bit'lIe,,¡ar COll tl'chu. edllcac¡ún )- alirrlt'nlos. Es l:t palmél de ¡1cCik 

colombiana. que gnH'ra más de 90,000 ,'mplcos, eH 10 cllpilrt;Jrnelllos )' 76 
1111Itlicj})1(js, a !() h\rgo de t.odo el paí;;. Son ,:crea de 3(H.i)íJO 1;('('(:'1)'1':1, de 

tivrn,s cultivada, dí' progreso. COl¡ cmpresarios \ núics de pt'qUt'llOS 
agricultorc,. gente !a!Jorio:,a \ honesta t'mpeñada en sanlr adcLlIllt' sus 
prny('ctos y ('urnplir StlS suciios. Colombianos que rOll,U lrab;¡jo ) 
(',¡unzo han ¡ugntdu uhicar a Colornhid (;()1\10 primer prodnctor de ,(('eirl' 

de palma {'11 Amt'rica y quinto Cll el mundo. Por ello, cad,t día, todos los días, 
('uando ilrlquirinH)~ productos que' cOnrit'll('U act:ÍtC' de palrnJ, aceite- f) lOna 

de palmistC', estalIlo, impuhando c,la p;r,\Il irldW;lria, ('sl;unos apov;)mlo 
lllwslra <lgri':ultura y nuestra gente. Por ('so, no poc!c{tU), d{:iar de pemar que 
¡la pahna de aceite es un bien que nos pertenece a todos! 
www.fedepahna.org 
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Mayor conciencia empresarial 
sobre salud ocupacional 

Las empresas palmeras cada día to
man más conciencia del tema de 

salud ocupacional si bien hay camino 
por recorrer y lograr cada vez mejor 
sostenibilidad del factor humano, pues 
de allí también depende la productivi
dad y el éxito del negocio. As! lo plan
teó Marlene Cancino, quien ha venido 
trabajando el tema de la salud ocupa
cional con el Programa de Capacita
ción de Fedepalma y con diferentes 
empresas palmeras. 

Por eso, dijo, es importante promo
ver la conformación de comités re
gionales de salud ocupacional, don
de Fedepalma podrla jugar un papel 
fundamental liderando este proceso. 
Si los comités regionales se vuelven 
una realidad va a empujar a que las 
regiones saquen adelante muchos 
temas criticos que se han identifica
do con los mismos trabajadores en 
las zonas. 

En dichas reuniones se han detectado 
problemas como los equipos de pro
tección personal que no son los más 
adecuados para las actividades palme
ras pero se compran porque no hay 
mas en el pais. Hay conciencia de esta 
problemática entre quienes tienen que 
ver con el tema y por eso se sabe que 
hay que empezar a desarrollar elemen
tos de protección personal propios 

para las tareas 
que requiere el 
sector palmero. 

Algunos recur
sos financieros 
se podr!an ges
tionar con las 
ARP y en el Mi
nisterio de la 
Protección So
cial. Además, 
las universida-

Los falleres de salud ocupacional contaron 
con una nutrida participación. 

des tienen recurso humano para rea
lizar 105 diseños pero deben tener ac
ceso a la gente de plantaciones y plan
tas extractoras para evaluar lo que se 
necesita y asi realizar este trabajo. 

Con los comités regionales se puede 
acceder a 105 comités técnicos espe
cializados del Ministerio de la Protec
ción Social, se podria hacer más in
vestigación y podria haber recursos 
para hacer más capacitación y refor
zar las competencias del personal en 
salud ocupacional de las empresas 
palmeras. 

Prevención de riesgo 

Según Cancino, entre las dificultades 
para llegar con los programas de sa
lud ocupacional a los miembros de las 
empresas palmeras está la posibilidad 

de reunir a grupos grandes y que de
d'lquen el tiempo necesario. Ante ello, 
un grupo de empresas palmeras de 
la Zona Oriental se puso de acuerdo 
con la ARP y con un aporte de ambas 
partes se pudieron desarrollar unos vi
deos, de forma vivencial con los tra
bajadores de estas empresas para 
poder utilizarlos de tal manera que sir
vieran de apoyo en la capacitación del 
personal y en el entrenamiento en la 
parte de seguridad y de prevención. 

Básicamente se trabajó sobre los fac
tores de riesgo ergonómicos como car
ga, posturas, movimiento repetido, hi
giene postural, calentamiento y estira
miento y pausas activas. Con base en 
ello se elaboraron cinco videos, en los 
primeros tres se lleva al trabajador muy 
despacio, utilizando clips de corta du
ración, con una fisioterapeuta ~ 

El palmicultor • Fedepalma 

.. 



, Capacitación 

que estuvo durante un año en planta- cual ha permitido que la acciden-
ció n viendo como trabajaba la gente talidad haya variado. Según estudios 

• y cuáles eran los problemas ergonó- comparativos. las cooperativas que L 

micos que se presentaban. están trabajando en calentamiento y 
estiramiento y pausas activas en el 

Los otros dos videos se dedicaron a trabajo, presentan una disminución, 
toda la parte de higiene postural y de con relación a las que no realizan es-
prevención, es decir, cómo debian sen- tas actividades, del 35 al 40% en le-
tarse, acostarse, levantar peso correc- siones musculares y esto mejora pro-
tamente, cómo hacer el calentamien- ductividad. 
to previo a irse a cosechar o a entrar a 

!- la planta extractora, o a subirse al ca- Así mismo, se está empezando a explo-
'1 mión o en el tractor y cómo hacer el rar el tema del estrés térmico, que se 

estiramiento al final de la actividad. Doctora Mar/ene Cane/no, especialista refleja en lesiones musculares, arritmias 
en Salud Pública y Salud Ocupacional cardiacas, hipertensión y descomposi-

Posterionnente se realizaron otros dos ción metabólica y que se presenta, por 
videos referentes a decretos, reglamen- rentes plantaciones y de esta manera ejemplo, en las plantas extractoras y en 

~ taciones, nonnas, circulares y en gene- se identifican con el proceso, lo asi- el mismo campo. El estrés ténnico es 
ral la legislación vigente dictada por los milan y lo aplican. la reacción que tiene el cuerpo ante los 
ministerios de Agricultura, Protección cambios extremos de temperatura, bien 
Social y Transporte, relacionadas con Entre las dificultades más grandes fue sea fria o calor. 
el transporte, almacenamiento, mezcla, romper paradigmas como que a la gen-

1 aplicación, equipos de protección per- te el tema de la salud ocupacional no Al personal vinculado a la agroindustria 

I sonal, y efectos sobre la salud de los le interesa y que el trabajador no cola- de la palma hay que cuidarlo y es por 

l agroquimicos que más se utilizan en el bora. Además, se encuentran personas ello que todos los programas de salud 
, cultivo de la palma de aceite. que no entienden la conexión entre la ocupacional deben propender por un 

productividad, la seguridad y la salud. objetivo específico: sostener y cuidar el 
Estos videos se elaboraron porque una Igualmente apareció el problema de no personal para que haya sostenibilidad y 
de las mayores dificultades para ca- tener personal altamente capacitado su disponibilidad en ~I tiempo . 
pacitar la gente en prevención de fac- en salud ocupacional dentro de las em-
tares de riesgo ocupacional es el te- presas palmeras, lo cual hacía que se Tarea pendiente 
ner acceso a la población trabajadora quedaran muchas preguntas sin resol-, sin interferir con su labor y con la pro- ver, por eso se planteó la necesidad Entre las tareas que según Cancino es-
ductividad de la empresa. Entonces, se de conformar los comités regionales de tán pendientes están la de entregar, el 
acudió a los videos que es un sistema salud ocupacional. próximo año, un nuevo video sobre pau-
fácilmente replicable y económico. sas activas en el sitio de trabajo, mos-
Además, con los clips que se mane- Conocedor el Programa de Capacitación trándole a los trabajadores cómo es po-
jan, la capacitación se puede hacer en y Desarrollo Empresarial de Fedepalma sible hacerlo y que ellos mismos lo ha-
pequeños grupos y de manera rápida, de estos videos, organizó la realización gan, sin impedir la productividad pues 
máximo media hora. de siete talleres regionales, ocasión en no deben paralizar su actividad diaria. 

la cual se compartió con los participan-
En este ejercicio se encontró diferen- tes palmeros esta experiencia y, por em- También se están elaborando normas 
te tipo de respuesta. Algunas de las presa, se entregó el material de los vi- de seguridad dentro de los mismos 
empresas no tienen desarrollados sus deos para su uso continuado. procedimientos . Así mismo, se están 
programas de salud ocupacional ni revisando los procedimientos de salud 
sistemas de vigilancia epidemiológica Normas de seguridad ocupacional para que la gente sepa 
que son parte del plan complementa- cómo hacer la inducción y la capacita-
rio. Sin embargo, lo que les llamó la El trabajo adelantado hasta el momen- ción, y difundir la idea que salud ocu-
atención fue la capacidad de acce- to ha servido para que empresas y coo- pacional no es una pérdida de tiempo 
der a la gente de una forma más lúdica perativas trabajen mancomunada- sino una estrategia fundamental para 
y vivencial porque los videos están mente en normas de seguridad para generar productividad y adecuados 
elaborados con trabajadores de dife- el bienestar de los trabajadores, lo ambientes de trabajo. ~ 
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Palma con el meior aprovechamiento de leR 

Los empresarios del sector palmero 
colombiano están aprovechando 

los beneficios del programa Agro Ingre
so Seguro (Al S), que comenzó a operar 
este año, y esto se refleja en la deman
da de recursos de la línea especial de 
crédito. Igualmente, dentro del progra
ma AIS se canalizaron recursos del pre
supuesto nacional para fortalecer el In
centivo a la Capitalización Rural (ICR). 

Así se desprende del informe de AIS 
sobre ejecución del programa, por 
sectores, con corte a 15 de agosto, 
en donde la palma figura en primer 
lugar en el caso del ICR y en segundo 
en el de la línea especial de crédito 
(DTF - 2 puntos). 

Según este balance, en la línea espe
cial de crédito se han otorgado recur
sos por $262.603 millones. los recur
sos asignados para los productores 
grandes se agitaron rapidamente. Sin 
embargo, llama la atención la baja de
manda por parte de los pequeños pro
ductores quienes han hecho uso, úni
camente, del 24% de la disponibilidad 
existente para ellos en este programa. 

Igualmente, al hacer la desagregación 
por sectores, se observa que la gana
dería en general, sin distingo de tama
ño de productor, es el que más recur
sos ha demandado en la línea espe
cial de crédito con $77.489 millones 
de pesos representados en 1.317 pro
yectos; en segundo lugar aparece la 
palma de aceite con 37 proyectos y 
créditos por $42.512,9 millones. 

Por otra parte, en cuanto aIIGR, la pal
ma de aceite figura en el primer lugar 
con 126 proyectos por valor de 
$93.095,8 millones y un incentivo ins
crito de $29.922,2 millones; después 
aparece la ganadería con ICR por 
$25.289,9 millones. 

Sin embargo, la línea especial y el ICR 
son solo dos partes del programa de 
AIS que para el presente año tiene un 
presupuesto de $400.000 millones que 
se distribuyen en tres grandes compo
nentes: Apoyos Para la Competitividad 
(APC), Apoyos Económicos Sectoria
les (AES) y costos operativos. 

En el primer grupo está la línea espe
cial de crédito, el fortalecimiento del 
ICR, la convocatoria de riego, el apo
yo a inversiones de capital de riesgo, 
el fortalecimiento sanitario pecuario, 
y el Incentivo a la Asistencia Técnica. 

Respecto a la convocatoria concursal 
para financiar sistemas de riego, se 
aprobaron 121 propuestas para irrigar 
16.537 hectáreas que beneficiarán a 
cerca de 7.000 familias en diferentes 
partes del país. 

A su vez, el Fondo de Inversiones de 
Capital de Riesgo, reglamentado por 
el decreto 2594 de julio de 2007, fi
nanciará proyectos agropecuarios, 
agroindustriales y de reforestación, en 
zonas del país con limitaciones para 
la concurrencia de inversión por par
te del sector privado. Es así como en 

el primer semestre del año, Finagro 
destinó recursos para apoyar el estu
dio de factibilidad del proyecto de 
Planta de Alcohol en Sucre y un estu
dio de Zonificación del Nordeste 
Antioqueño para una planta de alco
hol con azúcar. 

Entre tanto, en el caso del Incentivo a 
la Asistencia Técnica, se estableció 
que apoyará hasta el 80% del valor to
tal del crédito que contraiga un produc
tor con activos no superiores a 1.756 
Salarios Mínimos Legales Mensuales 
Vigentes (SMLMV), para asumir los 
gastos por razón de la contratación del 
servicio de asistencia técnica . Este 
servicio deberá ser integral y de cali
dad. Además, a partir del 31 de diciem
bre de 2008 será exigida la certifica
ción ISO 9001: 2000 para la prestación 
del servicio de asistencia técnica. 

El segundo gran componente del com
ponente lo integran la línea especial 
de crédito y el fortalecimiento del ICR 
tanto para arroz como para cereales y 
las subastas de ambos renglones, 
donde el balance muestra una baja 
demanda en ambos casos y una eje
cución que no supera el 20%. ~ 

Ejecución programa ICR por sectores a agosto 15 de 2007 

Millones de pesos 

Sector No. de V l. VI. J C R % Po rt. 
proyectos proyectos e réd ifa in se rito 

Palmo 126 93096 36.510 29922 24.07 
Ganadería 2612 173.04 9 95.228 2S 290 20,34 

CocaD 1.079 34 205 11.69 1 12 5 13 10,06 
Avícola 342 46.253 29.934 9 158 7,37 
Ccfé 3 502 29384 22.296 8 188 6,59 
Otros ciclo corto 262 21.120 16.072 4 010 3.23 
Frutales 839 20220 12.360 3912 3,15 
Coño de azúcor 48 17 252 14355 3.356 2,70 
Otros tardío rendimiento 620 13377 7247 3.290 2,65 

Hortalizas 667 12.0 12 8 174 3.037 2,44 
PordcoJo 663 16587 11.271 2 855 2,30 
Otros 2.332 90.628 59.266 18804 15,14 

!'tO jal - 13091 561 194 32_ ' !J.!.. 12_ 33' 00,00 . 
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Corpoica divulga censo 
sobre la PC en Tumaco 

El censo georeferenciado realiza
do por Corpoica, para evaluar el 

avance y distribución de la Pudrición 
del Cogollo (PC) en Tumaco, fue pre
sentado en el Centro Experimental el 
Mira el 14 de septiembre y en Cenipal
ma el 18 de septiembre y se refiere al 
mes de abril de 2007. 

El Censo abarca un área de 29.389 (de 
las cerca de 35.476 hectáreas sem
bradas en el municipio); correspon
dientes a 3.738 lotes, 3.391.340 pal
mas, de las cuales 765 .563 palmas 
(Elaeis guineensis) se encuentran afec
tadas por la PC. la afectación es en
tonces del 23% del total de las palmas, 
cifra similar a la que arrojó la muestra 
que anteriormente habían realizado el 
ICA y Cenipalma en marzo pasado así 
como las distintas proyecciones que 
se habían realizado previamente. 

Aunque las cifras corresponden a abril, 
el hecho de haber sido georeferen
ciado y digitalizado, permite que se 

pueda hacer una actualización más 
rápida, siempre que se mantenga la 
estandarización metodológica. 

En cuanto a la distribución geográfica 
de la enfermedad se localiza en un 
foco que algunos técnicos calificaron 
de coalescente. Se observa la siguien
te distribución: 13.255 hectáreas con 
cero afectación aparente; 6.765 tienen 
entre 0,1 Y 5% de afectación; 2.563, en
tre 5 y 10%; LOtO hectáreas, entre 10 y 
15%; 965 entre 15 y 20%; 2.123 entre 
20 y 40%; 1383 entre 40 y 80%; Y 1321 
entre 80 y 100%. 

las visitas de campo con técnicos de 
Cenipalma y Corpoica muestran que los 
híbridos adultos que se observaron en 
plantaciones (una abandonada) y en el 
Centro Experimental el Mira (F1 y 
retrocruces) se encuentran sanos a lado 
de palmas de Guineensis afectadas. 
Igualmente se visitó un vivero del híbri
do que se encuentra en muy buenas 
condiciones de sanidad . Cenipalma 

Palma con Pudrición del Cogollo (PC) 

está realizando un riguroso seguimien
to al hibrido en vivero, pero sus análisis 
aún no han concluido. 

Una de las preocupaciones es que no 
se pudieron censar alrededor de 6.000 
hectáreas de pequeños productores 
que se encuentran dispersos y que fue 
un trabajo que no se pudo hacer por
que se agotaron los recursos. Por eso, 
uno de los temas que se ha venido 
conversando es cómo financiar lo que 
hace falta del censo. En tal sentido, 
Cenipalma junto con Corpoica quedó 
de presentar una propuesta de cuánto 
cuesta el faltante y cuáles serian las 
fuentes de recursos. ~ 

Reunión de directivos gremiales con rector 
de la Universidad Nacional de Colombia 

Directivas de Fedepalma y Ce
nipalma se reunieron el pasa

do 6 de septiembre con el rector de 
la Universidad Nacional, Moisés 
Wasserman larner, para evaluar el 
trabajo interinstitucional que se vie
ne realizando y las perspectivas det 
mismo. 

Por el gremio palmero se hicieron 
presentes el Presidente Ejecutivo 
de Fedepalma, Jens Mesa Dishing
ton; el director de Cenipalma, José 
Ignacio Sanz Scovino; y el director 

Septiembre de 2007 • No. 427 

del programa de Capacitación de 
Fedepalma, Álvaro Campo Cabal. 

En el encuentro se revisaron las ac
ciones conjuntas que se vienen ade
lantando, especialmente, en investi
gación y capacitación para el sector 
palmero colombiano. 

En particular se evaluó el desarrollo 
de la especialización en cultivos pe
rennes industriales con énfasis en 
palma, que viene realizando la Uni
versidad Nacional, en convenio con 

la Universidad de los Llanos, y de la 
cual recientemente egresó la prime
ra promoción y se dio inicio a un 
segundo curso. 

Igualmente, se repasó el estado ac
tual y las perspectivas de la agroin
dustria de la palma de aceite, así 
como la incorporación de mezclas 
de biodiésel a partir de aceite de 
palma, y la necesidad de una sólida 
formación de los ingenieros agró
nomos y de los especialistas que re
quiere el agro colombiano. ~ 
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Avanzan negociaciones con EFTA, 
Canadá y la UE 

La totalidad de los productos industriales colombianos 
tendrán acceso preferencial garantizado, una vez en

tre en vigor el TLC con los países de la Asociación Euro
pea de Libre Comercio (EFTA), Suiza, Noruega, Islandia y 
Liechtenstein, cuya negociación se calcula finalizar en 
febrero de 2008, tras la realización de dos rondas más. 

El Jefe Negociador de Colombia, Ricardo Duarte, indicó 
que mientras que el cien por ciento de los productos in
dustriales colombianos tendrán acceso libre de gravá
menes a los paises de EFTA, Colombia está ofreciendo en 
estos mismos productos el 69% en desgravación inmedia
ta a dicho bloque comercial, en tanto que el 31 % restante, 
en periodos entre cinco y diez años, de acuerdo con lo 
establecido al cierre de la segunda ronda. 

En el tema de Acceso a Mercados para bienes agricolas, 
las delegaciones intercambiaron información sobre sus 
respectivos regímenes, y en particular los paises EFTA 
explicaron lo que rige para sus productos agricolas proce
sados y básicos. En lo que corresponde a la cadena de 
semillas oleaginosas, aceites y grasas, EFTA envió de 
manera preliminar a la ronda sus ofertas, las cuales se 
caracterizaron por ser incompletas debido a que contem
plaba algunos productos y sólo aquellos en los cuales su 
arancel es 0% con el mundo. De otra parte, durante la 
ronda se trabajó en la consolidación de un texto, que que
dó abierto a discusión frente a su ámbito y estructura, pero 
con claros compromisos metodológicos de progreso ha
cia su definición final en la próxima ronda. 

En compras públicas la negociación se enfocó hacia ba
jar los umbrales para que el pais pueda participar en 

EN EL CASO DE LA CADENA 

OLEAGINOSA ES IMPORTANTE RESALTAR 

LA ALTA SENSIBILIDAD QUE TIENE LA 

AGROINDUSTRIA DE LA PALMA DE 

ACEITE COLOMBIANA, AL SER CANADÁ 

UN LíDER MUNDIAL EN LA PRODUCCiÓN 

Y EXPORTACiÓN DE SEMILLAS 

OLEAGINOSAS, ACEITES Y GRASAS. 

Aspecto de la negociación ql/e adelantan Colombia y 
Perú con los países ql/e hacen parte de la Asociación 

El/ropea de Libre Comercio (EFTA), como son 
Sl/iza, Norl/ega, Islanda y Liechtenstein. 

licitaciones de esos paises, de US$130.000 a US$65.000, 
con miras a dar mayor oportunidad a pequeñas y media
nas empresas colombianas de participar en éstas. Entre 
tanto, en la mesa de cooperación quedaron sobre la mesa 
nueve proyectos que apuntan al fortalecimiento de las ca
pacidades comerciales de empresas colombianas de to
dos los sectores y tamaños, de cara a que éstas puedan 
acceder a los mercados EFTA. 

Por su parte, en la mesa de asuntos institucionales se discu
tieron los capitulos de excepciones y de disposiciones fina
les. En el primero, Colombia logró que EFTA aceptara incluir 
excepciones en materia de servicios y no sólo de bienes, 
mientras con relación a la cláusula de balanza de pagos se 
logró que EFTA aceptara que ésta abarcara no sólo bienes, 
sino también servicios e inversión. Por último, con relación a 
la excepción tributaria, EFTA aceptó incluir esta excepción y 
se comprometió a revisar la propuesta colombiana. 

Agro, lo enredado con Canadá 

De otro lado, en lo que respecta a la negociación de Co
lombia, Perú y Ecuador con Canadá, al cierre de la segun
da ronda, el pasado 7 de septiembre en Ottawa, se avanzó 
en temas como entrada temporal de personas, comercio 
electrónico, servicios financieros y defensa comercial. De 
acuerdo con el cronograma fijado, quedarían pendientes 
solo dos rondas más de negociación, una de ellas en Bo
gotá y la siguiente en Lima. ~ 
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En el intermedio de estas rondas, se han programado 'mini
rondas' para avanzar en los temas más álgidos de la nego
ciación, particularmente los relacionados con el acceso 
de bienes agrícolas, medidas sanitarias y fitosanitarias, 
reglas de origen y propiedad intelectual. Duarte reconoció 
que las mayores dificultades se registran en el tema de 
bienes agropecuarios, pues los países han reconocido las 
sensibilidades que existen en algunos productos. En el 
ámbito agrícola, la oferta canadiense apunta a desgravar 
de manera inmediata 1.153 ítems y 216 mantendrían con
diciones y plazos por definir. 

En el caso de la cadena oleaginosa es importante resaltar 
la alta sensibilidad que tiene la agro industria de la palma 
de aceite colombiana, al ser Canadá un líder mundial en 
la producción y exportación de semillas oleaginosas, acei
tes y grasas. 

Respecto a los bienes industriales, durante la ronda en 
Canadá se registraron algunos avances, particularmente 
en la definición del respeto por la política local sobre im
portación de bienes usados. En este sentido, se acordó 
que al igual que en el TLC con Estados Unidos, Colombia 
mantendrá su política de importación, y será el Comité de 
Importaciones el que de manera autónoma decida qué 
tipo de usados podrán ingresar al país. En acceso, está 
pendiente definir si los bienes producidos en las zonas 
francas o aquellos que se benefician de regimenes adua
neros especiales pueden gozar de preferencias arancela
rias que se acuerden con Canadá. 

LA CAN Y la UE 

Otro de los acuerdos que comenzó a negociarse fue el de la 
CAN con la Unión Europea, para lo cual ya se cumplió la 
primera ronda. Según Duarte, el próximo 15 de noviembre, 

Una nutrida delegación de miembros del sector privado 
acompaña la negociación, desde el llamado "cuarto de 
aliado'; en el marco de la celebración de la segunda 

ronda del TLC Colombia - Perú, con Canadá. 
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los EUROPEOS HAN RECONOCIDO QUE 

EXISTEN SENSIBILIDADES "DE LADO Y 

LADO" Y QUE ÉSTAS TENDRÁN QUE 

QUEDAR PLASMADAS EN EL TEXTO. 

los andinos deberán definir el Punto Inicial de Desgravación 
(PID) e intercambiar información con la UE sobre el tema 
arancelario, que es el tema más importante con miras a la 
segunda ronda que se cumplirá en Bruselas, en diciembre. 

Hasta el momento se han identificado algunas herramien
tas para que los países de la Unión Europea reconozcan 
el menor grado de desarrollo de los andinos y les den un 
Trato Especial y Diferenciado (TED), como sería mayores 
plazos, un tratamiento arancelario especial y apoyo para 
el desarrollo comercial. 

Lo que quedó claro es que a través del TED que otorgarán 
los europeos a los andinos se busca evitar que desde un 
comienzo se hable de excluir productos. Los europeos han 
reconocido que existen sensibilidades 'de lado y lado" y 
que éstas tendrán que quedar plasmadas en el texto. Sin 
embargo, se oponen a que haya temas 'vetados'. 

No obstante, ya hay preocupación en el agro. 'En el tema 
agropecuario lo que se está viendo es un tratamiento total
mente inequitativo por parte de la Unión Europea. El primer 
punto que piden a la Comunidad Andina es una armoniza
ción arancelaria que afecta a Colombia, pues eso implica 
bajarse al nivel de Ecuador y Bolivia yeso aplica para todos 
los sectores', explicó el vicepresidente técnico de la Socie
dad de Agricultores de Colombia, SAC, Alejandro Vélez. 

En relación con lo anterior, Fedepalma ha mencionado, en 
varias oportunidades, la inconveniencia de establecer un 
prD andino en la cadena oleaginosa, pues ello conduciría a 
una reducción unilateral de los aranceles nacionales. 

El jefe negociador colombiano, Ricardo Duarte, dijo que 
el mismo día en que se defina el punto de partida desde el 
cual se negociará la reducción de aranceles de productos 
agrícolas e industriales con la UE, comenzará el intercam
bio de ofertas entre los dos bloques. Esto implica que para 
la segunda ronda de negociaciones, que tendrá lugar del 
10 al 14 de diciembre en Bruselas, ya los técnicos tengan 
un punto de partida para iniciar las discusiones en el tema 
comercial. Hasta el momento, solo está definida esta se
gunda ronda y una tercera, que tendría lugar en el mes de 
marzo del 2008 en Lima. ~ 
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Inquietudes de 
palmeros en 
Valledupar 
El presidente de la Sociedad de 
Ingenieros Agrónomos del Ce
sar (Siacesarn), Dagoberto 
Poveda Borbón, calificó de exi
toso el taller que se realizó en 
Valledupar para cultivadores de 
palma de aceite y donde al fi
nal se plantearon tres grandes 
conclusiones: se hace indispen
sable hacer un completo estu
dio de suelos en la zona para 
beneficiar técnicamente a cada 
uno de los cultivadores de pal
ma; se hace indispensable ade
lantar trabajos en el tema del 
riego para determinadas zonas 
de cultivos en el departamen
to; y, se debe agilizar la entre
ga del crédito por parte de los 
intermediarios financieros. 

Geomática, nuevo 
servicio de Corpoica 

Ci Corp-ºica 
Con tecnologías de punta que 
dan respuestas rápidas y preci
sas sobre geografía económica, 
social y ambiental de los territo
rios agropecuarios, la Corpora
ción Colombiana de Investiga
ción Agropecuaria (Corpoica), 
estableció el servicio de Geomá
tica, un instrumento para el de
sarrollo y la gestión territorial. El 
Director Ejecutivo de la entidad, 
Arturo Vega Varón, resaltó que 
estas tecnologías ya se están 
aplicando en proyectos como la 
definición de las áreas afectadas 
por la pudrición del cogollo en 
los cultivos de palma de aceite 
en Nariño y su incidencia en el 
núcleo productivo, estudio que 
adelanta el Ministerio de Agricul
tura y Desarrollo Rural. 

Conseio Comunal en Tumaco 

Crédito para renovación e 
investigación para enfrentar la pe 

Con el fin de adelantar el programa de renovación de cultivos de palma de 
aceite en Tumaco, afectados por la Pudrición del Cogollo (Pe), el gobier

no anunció, durante el Consejo Comunal de Tumaeo, créditos en condiciones 
favorables y los productores pidieron, además, más investigación. 

El ministro de Agricultura, An
drés Felipe Arias Leiva, anun
ció la implementación de 
una linea especial de finan
ciación para llevar a cabo di
cha renovación. La linea de 
crédito entrega los recursos 
a un plazo de pago de 15 
años, con un periodo de gra
cia entre 5 y 6 años, y una 
tasa de interés equivalente a 
la DTF menos 2. El valor to
tal de los créditos para ade
lantar el programa de reno
vación es de $122.000 millo
nes y este año serán desem
bolsados $7.500 millones. 

"SE DEBE IR RENOVANDO 

MODULARMENTE, POR ESCALAS. 

ESTAMOS HABLANDO DE RENOVAR 

UNAS 1.400 HECTÁREAS ESTE 

AÑO, CASI 6 MIL EL AÑO 

ENTRANTE, 8 MIL EN LOS AÑOS 

2009 y Así SUCESIVAMENTE, 

DE ACUERDO CON UN PLAN 

QUE SE HA CONCERTADO 

CON EL SECTOR PRIVADO" 

"Se debe ir renovando modularmente, por escalas. Estamos hablando de reno
var unas 1.400 hectáreas este año, casi 6 mil el año entrante, 8 mil en los años 
2009 y así sucesivamente, de acuerdo con un plan que se ha concertado con 
el sector privado", dijo. 

As! mismo, señaló que la renovación por parte de los pequeños productores se 
garantiza con la participación de los empresarios palmeros grandes que se 
han ofrecido para ser los integradores del crédito. "El problema que se tenía 
era hacer sujetos de crédito a los pequeños cultivadores yeso se va a resolver 
con el Fonsa (Fondo de Solidaridad Agropecuaria)". 

También se indicó que la renovación se debe adelantar con el material hibrido 
que es más resistente a la enfermedad, aunque se continúa haciendo investi
gación y para ello el Ministerio de Agricultura y el Fondo de Fomento Palmero 
colinanciarán cada uno $132.000 millones de pesos correspondientes a la 
convocatoria 2007 para los próximos 4 años . Cenipalma y Corpoica serán las 
entidades ejecutoras. 

Por su parte, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, 
recordó durante el Consejo Comunal, que el problema de la PC no es ~ 
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exclusivo de Tumaco ni de Colombia, pues es una enfermedad endémica a 
América y por eso ha atacado a diferentes paises, donde se tiene alguna expe
riencia de investigación que debe recogerse. 

Igualmente planteó que ya se ha hablado con los productores de esa semilla 
híbrida y hay posibilidades de íncrementar el abastecimiento de la misma para 
atender las necesidades de renovación en Tumaco. 

Entre tanto, el presidente de la Junta Directiva de Fedepalma, Mauricio Acuña 
Aguirre, manifestó que el problema de la PC es algo implícito en la palma y por 
eso el conseguir los recursos para refinanciar y volver a sembrar y reasumir los 
pasivos, no genera la base de la solución, pues ésta se encuentra en el desa
rrollo de materiales resistentes y de un adecuado manejo agronómico. Ade
más, debe tenerse en cuenta que no hay relación entre la afectación y la edad 
de la plantación pues se ha observado que está atacando incluso en vivero. 

Además, recordó que cuando se aprobó el aumento de la cuota de fomento 
palmero del 1% al1 ,5% se habló de un compromiso del gobierno de aportar un 
peso por cada peso que pusieran los productores para de esta manera poder 
atender este problema Que requiere de recursos importantes. 

Por su parte, Mauricio Herrera indicó que en Guaicaramo, que es una filial de 
La Cabaña, se tienen sembradas 3.000 hectáreas de palma con el material 
híbrido y no se ha presentado la PC en ninguna parte. Además, dijo, se debería 
buscar un acuerdo entre los gobiernos de Colombia y de Francia para que el 
Cirad , que asiste las plantaciones de unos colombianos en Ecuador, ayudara a 
investigar la problemática de la PC en Colombia porque son los que más la 
conocen. 

A su turno, Bismarck Preciado, gerente de Cordeagropaz, señaló que los pe
queños productores están interesados en renovar el cultivo y se ha venido tra
bajando con el Ministerio de Agricultura para Que haya una solución frente a la 
cartera vigente. Sin embargo, el Banco Agrario no le está dando prioridad en la 
evaluación de los proyectos y por eso no se puede iniciar la renovación de las 
plantaciones. rm 
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David Guerrero, 
nuevo presidente 
del Banagrario 

Por medio del Decreto 3462 de 
la Presidencia de la República, 
David Guerrero Pérez, fue nom
brado como Presidente del 
Banco Agrario de Colombia 
(Banagrario). El funcionario ve
nia ocupando dicha posición, 
en calidad de encargo, desde el 
pasado 27 de julio, tras la re
nuncia de José Fernando Bau
tista. El nuevo Presidente es 
oriundo de San Juan de Pasto, 
es abogado de la Pontificia Uni
versidad Javeriana, diplomado 
en Contratación Administrativa 
de la misma Universidad y 
cuenta con una trayectoria de 
, 6 años en el sector financiero. 

Juan Alfredo Pinto, 
embajador en la India 
El ex presidente de Acopi, Juan 
Alfredo Pinto Saavedra, fue 
nombrado por el gobierno co
lombiano como nuevo embaja
dor en la India, cargo que tam
bién incluye la representación 
nacional en Indonesia, Bangla
desh, Siri Lanka, Nepal e Irán, 
paises con los cuales el diplo
mático espera crear fuertes 
nexos binacionales. Según el di
rigente, aunque son paises con 
alto índice de pobreza tienen 
avanzados niveles de investiga
ción y desarrollo con los que se 
puede intercambiar tecnologia 
con conocimiento. El directivo 
asumirá esta nueva posición en 
la primera quincena de octubre. 
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Corte Constitucional dice que cooperativas 
de trabaio sí implican contrato laboral 

(Tomado de Portafolio - Agosto 28) 

Los derechos laborales de las personas afiliadas a las 
Cooperativas de Trabajo Asociado (CTA) son los mis

mos que rigen para el resto de las modalidades de contra
tación. Un fallo de la Corte Constitucional permitirá que miles 
de personas vinculadas de manera ocasional a las coope
rativas de trabajo asociado puedan hacer respetar y recla
mar sus derechos laborales, incluso mediante la acción de 
tutela ante los estrados judiciales. 

La Corte sentenció que los particulares admitidos con ca
rácter temporal en empresas, a través de estas cooperati
vas, tienen los beneficios derivados de la existencia de un 
contrato de trabajo. 

Para la corporación, aquellos ciudadanos están cobijados -en 
cuanto a prerrogativas salariales, previsión, seguridad social y 
compensación- por el Código Sustantivo del Trabajo y no por 
los estatutos y reglamentos intemos de cada organización. 

Esto significa, en la práctica, que tales cooperativas no 
pueden desconocer las garantías legales de estas perso
nas bajo el argumento según el cual, en estos casos no 
se configura una relación laboral. "Ha precisado esta Cor
te, también, -agregó el alto tribunal- que la vinculación a 
una cooperativa no excluye el surgimiento de una rela
ción laboral'. 

'Lo anterior significa que cuan
do el cooperado no trabaja di
rectamente para la cooperativa, 
sino para un tercero, respecto 
del cual recibe órdenes y cum
ple horarios, y la relación con 
el tercero surge por mandato de 
la cooperativa". 

.. . SE Nü h. J~tL 
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Esta última afirmación, explicó la 
Corte, se sustenta en el principio 
de la primacia de la realidad so
bre aquellos acuerdos efectua
dos entre patrono y trabajador 
para no reconocer una relación 
laboral y, por esa via, desco
nocer los derechos legales. 

En criterio de la corporación, este principio de la primacia 
de la realidad busca preservar la existencia de un vínculo 
de trabajo. 'Debido a esto es posible afirmar -dijo la Corte 
Constitucional- la existencia de un contrato de trabajo y des
virtuar las fonmas juridicas mediante las cuales se pretende 
encubrir, tal como ocurre con los contratos civiles o comer
ciales o aún con los contratos de prestación de servicios'. 

Diferencias entre cooperativas 
y empleo formal 

Según la Corte, las cooperativas de trabajo asociado se 
diferencian de las demás en que los asociados son simul
táneamente los dueños de la entidad y los trabajadores 
de la misma; es decir, existe identidad entre asociado y 
trabajador. 

'Siendo así -explicó la Corte- no es posible hablar de 
empleadores por una parte, y de trabajadores por la otra, como 
en las relaciones de trabajo subordinado o dependiente". 

Esta es la razón, dijo la corporación, para que a los socios
trabajadores de tales cooperativas no se les apliquen las nor
mas del Código Sustantivo del Trabajo, estatuto que regula 
solamente el trabajo dependiente. Esto es, el que se presta 
bajo la continuada dependencia o subordinación de un 
empleador y por el cual el trabajador recibe una retribución 

denominada salario, sostuvo la 
Corte. De acuerdo con el fallo, 
en las cooperativas de trabajo 
asociado no existe ninguna re
lación entre capital-empleador y 
trabajador asalariado, pues el ca
pital de éstas está formado prin
cipalmente por el trabajo de sus 
socios; además el trabajador es 
el mismo asociado y duelio. 

As! las cosas, no es posible deri
var de alli la existencia de un 
empleador y un trabajador para 
efectos de su asimilación con los 
trabajadores dependientes, 
sostuvo el alto tribunal. ~ 
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Gobierno malasio acusa a supermercados 
ASDA de discriminar su aceite de palma 

(Tomado de Terra - EFE Sept. 4) 

El Gobierno malasio acusó a la ca
dena de supermercados ASDA, fi

lial británica del gigante estadouniden
se Wal-Mart, de discriminar el aceite 
de palma después de que decidiera 
dejar de vender este producto en sus 
establecimientos. 

Afirmó que la decisión de ASDA de pro
hibir la venta en sus supermercados 
de uno de los principales productos de 
Malasia puede generar una reacción 
en cadena en Europa y afectar grave
mente al mercado. 

nes de palma. En su opinión, hay paí
ses como Holanda, que importa 1,5 
millones de toneladas de aceite de 
palma al año, que han sido justos en 
su visión sobre este asunto. ¡m 

Peter Chin, ministro de Industria y 
Plantaciones, lamentó que algunos 
grupos ecologistas en Europa conside
ren que Malasia pone en peligro la su
pervivencia de los orangutanes así 
como de las selvas en la isla de Bor
neo a causa de las plantaciones de 
palma, informó hoy el diario local 'lhe 
Star'. 

El ministro, quien ha remitido una queja 
oficial a la sede de ASDA en el Reino 
Unido, lamentó que la compañía esté 
'boicoteando' el aceite de palma, al 

... ArtORA sí 
ESTOY FRITO !!! 

tiempo que continúa ven
diendo aceites de colza o 
soja producidos en pai
ses occidentales. 

Chin calificó estas denuncias de 'men
tira' y añadió que la única intención de 
estas organizaciones es dañar la ima
gen de la industria del aceite. 

Chin viajó hace dos me
ses a Europa, donde se 
reunió con grupos ecolo
gistas y parlamentarios 
para exponerles cómo ges
tiona Malasia las plantacio-

Alemania necesitará exportar biodiésel 
para utilizar su capacidad instalada 

(Tomado de Agrodigital.com - septiembre 4) 

La industria del biodiesel de Alemania ha advertido que 
la expansión de la producción se podría ver frenada por 

la decisión del gobierno de suprimir una gran parte de la 
exención fiscal para este biocarburante. Alemania es con 
gran diferencia el primer productor de biodiesel de la Unión 
Europea (UE), que se produce en una gran parte a partir de 
aceite de colza; con una capacidad de 5 millones de tone
ladas en 2007. 

La decisión de Alemania de eliminar la exención fiscal se 
tomó hace varios meses, siendo sustituida por un porcen
taje obligatorio de incorporación a los combustibles de 
automoción. La industria ha tratado sin éxito de bloquear 
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esta medida, que en parte estuvo motivada por la denuncia 
de la Comisión Europea de que la exención fiscal suponía 
una sobrecompensación. 

El problema, según la industria, es que el biodiesel no es 
competitivo con et diesel sin la exención fiscal, sobre todo 
con el aumento del precio de los aceites vegetales y con la 
posibilidad de un descenso de los precios del petróleo. Ade
más, con la expansíón de estos años, la industria alemana 
ya cubre prácticamente la tasa de incorporación nacional y 
necesita exportar biodiesel a otros países para utilizar su 
capacidad. Los paises deficitarios de la UE, como España, 
podrian ser un destino de esas exportaciones. ~ 
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Venezuela requiere 200 mil hectáreas 
de palma para producción de aceite 

(Tomado de La Verdad - Septiembre 24) 

U nas 200.000 hectáreas de palma 
aceitera deberían sembrarse en 

Venezuela para cubrir el déficit de gra
sa de oleaginosas que hay en el país, 
de acuerdo con los palmicultores. José 
Pirela, gerente de Palmeras de Casi
gua, señaló que la falla se ubica en 
80%, pero recordó que el aceite co
mestible no sólo se obtiene de la pal
ma, sino también de la soya, maíz, gi
rasol e incluso algodón. 

Cofagán-Zulia coincide con que se eje
cute un programa de no más de 10 
años para colocar 250.000 hectáreas 
de este cultivo, considerando que en 
la región "el Gobierno prevé incorpo
rar cerca de 50.000 hectáreas por año 
y aumentar la producción en el Sur 
del Lago". Jorge Prado, presidente de 
ese gremio, resaltó que la siembra de 
este cultivo en la región se ha eleva
do en cinco mil hectáreas este año, 
pese a la prohibición del Gobierno. 

y es que el 18 de mayo pasado el Mi
nisterio de Agricultura y Tierras (MAT) 
emitió una resolución que prohíbe la 
siembra de palma aceitera en suelos 
con vocación agrícola en los munici
pios Colón, Francisco Javier Pulgar y 

Sucre del estado Zulia, por conside
rarlos aptos para otros rubros como 
cacao y plátano. 

Prado explicó que la medida está diri
gida especialmente a quienes se dedi
can a esta labor con financiamiento del 
Gobierno. "Sin embargo, hay personas 
particulares que cuentan con los recur
sos y están desarrollando el cultivo". 

Cae la producción 

Cofagán-Zulia ínformó que en lo que 
va de año en el Zulia se contabilizan 
62.000 hectáreas de palma aceitera, 
que generan 50 toneladas por hectá
reas. Pero mientras la región despun
ta, la Asociación Venezolana de Culti
vadores de Palma (Acupalma) sostie
ne que desde 2006 hasta la fecha la 
producción de aceite crudo de palma 
cayó en 14% en el país, en vista de 
que el año pasado se obtuvieron 
66.456 toneladas y este 57.099. 

Junto a ello unas 18.158 hectáreas se 
quedaron sin cosechar el año pasa
do, en vista de que se sembraron 
50.438 hectáreas y sólo se cosecha
ron 32.280. La causa, a juicio de los 

agricultores, se debe a la ausencia de 
políticas específicas en materia de 
oleaginosas para cubrir las 480.000 
toneladas de grasa que se deben im
portar al año. 

Norberto Rincón, director de extensión 
agrícola de LUZ, manifestó que este 
rubro pertenece a las oleaginosas "per
manentes" junto al cocotero, de don
de se extrae aceite pata el consumo 
humano. Detalló que en Monagas se 
encuentran unas 10.000 hectáreas, 
3.000 más en Yaracuy y en el caso del 
Zulia existen unas 37.000. 

De acuerdo con Rincón uno de los pro
blemas que afecta al sector hoy día es 
el precio de la tonelada del rubro que 
este año pasó de US$571 a US$855, 
mientras que en el mercado interna
cional se mantiene en US$600. 

Poca producción 

El vocero de LUZ confesó que en el 
país sólo se genera de 20 a 30% de lo 
que se consume en cuanto a aceite de 
palma, por lo que se les otorga cupo 
para importar a las plantas que siem
bran este rubro. Recalcó que por ser 
un cultivo agroindustrial, la palma acei· 
tera requiere de una procesadora don· 
de se desarrolla la extracción del acei
te crudo de palma y de las almendras 
o del palmiste. 

La Federación Nacional de Cultivado
res de Palma de Aceite (Fedepalma) 
maneja que los costos de producción 
de este rubro lo lidera la mano de obra 
con 31 ,5%, seguido de los costos ca· 
pitales con 30,2%,18,4% fertilizantes, 
13,4% otros y 6,6% en gastos admi· 
nistrativos. ~ 
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Grupo Numar invierte 
en producción de biodiésel 

(Tomado de La Nación - septiembre 7) 

El Grupo Numar, por medio de su división Palmatica, desarrolla un proyecto 
para destinar hasta un 20% de su cosecha de palma a la producción de 

biodiésel en Costa Rica, El plan incluye la construcción de una planta espe
cializada en producir biodiésel, que en este momento se levanta en la locali
dad de Coto 54, confirmó Alfredo Villavicencio, gerente general del Grupo 
Numar, quien prefirió no dar cifras de la inversión realizada en el proyecto, 

El Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) estima el área sembrada de pal
ma en 52,625 hectáreas, Un 60% es de Palmatica, 

Avance 

Paralelamente al anuncio del Grupo Numar, el gerente de Comercio Internacio
nal de la Refinadora Costarricense de Petróleo (Recope). William Ulate. informó 
de que en agosto pasado se publicaron las licitaciones para adecuar toda la 
infraestructura para el comercio de biodiésel y de etanol. 
Los dos son combustibles obtenidos de materias primas naturales: el biodiésel, 
a partir de aceite de palma africana, de higuerilla y de tempate o jatropha; y el 
etanol, mediante alcohol de caña de azúcar, de yuca, de maiz y otros, 

Estos biocombustibles se mezclan con gasolina y diésel en paises como Esta
dos Unidos, Brasil y los de la Unión Europea fUE) para reducir la dependencia 
del petróleo y el impacto de los altos precios, 

En Costa Rica, Recope mezclará un 7% de etanol en toda la gasolina y entre 2% 
y 5% en el diésel, a partir del segundo semestre del 2008, 

Diversificación 

Villavicencio explicó que el Grupo Numar instala la planta para biodiésel dentro 
de un programa para diversificar el mercado del aceite de palma, Agregó que la 
empresa pretende estar preparada ante los cambios del mercado en el futuro 
pues, con las condiciones actuales, no es rentable "sacrificar" aceite destinado 
a consumo humano, Esto, porque los preciOS pasaron de un promedio histórico 
de US$420, la tonelada de aceite, a US$800, Además, las empresas están a la 
espera de una definición respecto a la estrategia sobre biocombustibles, señaló 
Villavicencio, 

Carlos Villalobos, viceministro de Agricultura y Ganadería, destacó que está muy 
avanzada la preparación de la política nacional en ese aspecto, En otras fuentes 
se conoció que los ministerios de Producción y de Ambiente y Energía preparan 
un pronto lanzamiento de la estrategia nacional. 

Según Villa lobos, la idea es que la producción de biocombustibles se base en 
caña de azúcar para el caso del etanol, y en palma aceitera para el biodiésel. 
Sin embargo, se impulsará la investigación para el cultivo entre pequeños agri
cultores de otros productos como la higuerilla, tempate y yuca,~ 
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El Salvador 
trabaja en ley de 
biocombustibles 
El Presidente de El Salvador. 
Elfas Antonio Saca, confirmó 
que el Ministerio de Economía 
está trabajando en una ley que 
regule los biocombustibles, Se
ñaló que con esta normativa se 
espera "tener las condiciones 
necesarias para desarrollar el 
biodiésel y todos los biocom
bustibles, en el pals", Además 
agregó que actualmente 'ya te
nemos una inversión guatemal
teca-salvadoreña, que está pro
duciendo una gran cantidad de 
biodiésel, se está haciendo con 
palma africana y ya se está sus
tituyendo en algunos buses, por 
esto, lo cual es un poco más 
barata, pero a la vez te permite 
no depender exactamente del 
petróleo," 

Perú agiliza entrega 
de créditos 
Los productores de Tocache 
(Perú) que decidieron cambiar 
la hoja de coca por la palma 
aceitera recibirán un segundo 
desembolso por parte de Agro
banco, destinado a financiar la 
compra de maquinarias y equi
pos industriales para la futura 
planta extractora de aceite de 
palma aceitera en la localidad 
de Villa Palma, informó el con
gresista Aurelio Paslor Valdi
vieso, El representante de San 
Martin saludó los avances del 
proyecto agro industrial. aunque 
reconoció que se registraron 
ciertas demoras en los trámites 
financieros, por lo cual durante 
la última sesión de la Comisión 
Agraria solicitó al ministro de 
Agricultura, Ismael Benavides, 
acelerar los procedimientos, 
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de: Palma de Aceite 

Internatlonal Congress 
on Biodiesel: The 

S(aence and the 
TeGhno!ogles 

Soya and Oílseed 
Summit 2007 

The ASla Biodiesel 
Industry 2007: 
OpPoClunihes, 

Chal!enges 

Plans Renewable 
Diesel, Clean Fuels fOI 

a Growing Nortb 
American Market 

lnternalional 
Conference on Oil 

Palm and 
Environment 

5th Roundtable Meeting 
(RT5) on Sustainable 

Palm Oil 

Oils Fats 2007 

Orsanizador: Food Protein R 
and D .Center 
Tel: (979)845 27 40 
Fax: (979) 8452744 
E- rnail: msalam@tamu.edu 

Organizador: Cenipalma 
Contacto: Andrea AveJlllJ1cda 
E - mal]: aavellaneda@ccs. 
cenipalma.org 
Teléfono: 2086300 ext: 303 
Web: www_cenipalma.otg 

Organizador: The .<\merican 
OH Chemjsts Socjet)' -AOCS-. 
Tel : + 1-211-359-2344 
Fax: + 1-217-351-8091 
Wcb: www.aocs.org/meetings/biodiesel 

Or&anizador: Soyatech 
Tel: (7692) 800 424 ed. 114 
E-mail: soyayummit@soyatech.com 
Web: btlp:JJwww.soyasummit.com 

Organ izador: INCG LO BA L 
Contacto: Shahrin Selamst 
E • mail: shabrin@inc-global.com 
Teléfono: 65 6220 2577 
Web; http://www.¡nc-global.comJeventsi 
Asi3 _Biodiesel main.html 

Organizador: PLATTS, The McGraw 
Hill Companies TeJ: 78f-860-6118 
E-mait: ron _ berg@platts.com 
Wcb: http://www.platts.comlEventsJpc744/ 
indcll.xml 

Organizadores: CJRAD 
Sinanoas Agnbusiness and Pood 
WWF for a living p!anet 
Tel: 62213181212 
Fax: 6221 318 1389 
E-mail: secretarial@ jcope2007.org 
\¡"eb; \\.ww,icope2007.org 

Organizador: RSPO 
Teléfono: (603) 2168 8887 
Fax: (603) 2168 8886 
E-mai!: rt5@groundhreakers.com.my 
Web; http://www.rspo.orgl 

Organizador' MES S MlJNCHEN 
INTERNATIONAL 
Tel: ( 49 89) 9 49 - 1 13 28 
E-mail: info@oils·3nd-fats.com 
Web: oils-and-fats.com 

Curso corto práctico en el proceso y productos de [os 
aceites vegetales. 

La Reunión se llevará a cabo en la Biblioteca VirgHio 
Barco. Se babllU'á del fortalecimiento de capacidades como 
herramienta para la incorporación y aplicación del 
conocimiento; del impac.to de la inversión en ciencia y 
tecnologla a través de Cenipalma; del lanzamiento de 
nueva!; publicaciones; entre otros temas afines. 

La Ciencia y las Tecnologías que están delrás del 
fenómeno que es biodiesel 

Se aoordlU'án temas de discuslón sobre cÓmo el negocio 
puede. eKige y debe hacer frente a la producti\,jdad de estos 
alimentos y a la dinámica de la energla en una era que 
emerge de camblOs sin precedente. 

Se hablara del Biodiesel como una de las soluclones 
más exc.elente y más rápidas pata asegurar los 
combustibles alternativos. de la maRO con el sentido 
ambiental y el cuidado social. La mdustria del biodiesel 
se motiva para moverse en torno a la fuente de 
materias primas. 

Limpiar los combustibles para un mercado norteamericano 
cada ,'el mayor. Las ayudas diésel reanudables resuelven 
laa metas de producir el combustible de biorec:dstocks y 
de reducir emisiones. 

Regulaciones y norm.:1.~ del aceite de palma, 
irl\'eS(;gaclóll y desarrollo. y economia ambiental 

Promoción del crecimiento, el comercio y e l uso del 
aceite de palma sostenIble 

Se abarcarán di"'ersoS' frentes en los cuales se usan Jos 
aceites veget3 les, desde el tema de la salud haS!Ol el de- jo!> 
hioeombustibles. 

, 
.-J 
I 
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Comportamiento de los precios internacionales 
de los principales aceites y grasas 

Septiembre 2007 US$ITON 

Principal •• aceites y grasas Mes Últimos 12 meses 

Ago.2007 Sep.~ 2007 Varo % Oct. • S!!p Varo 'Y. 
fI$ . ... (11 ·07 

Complejo palma 
Aceite crudo de Palma, CIF N W Europe 821 829 0,9 452 684 51,5 
Aceite de Palma RBD, FOB Malasia 782 798 2,0 416 654 57,4 
Oleína RBD, CIF Rott, 853 867 1,6 489 724 48,0 
Oleína RBD, FOB Malasia 788 807 2,4 422 661 56,5 
Estearina RBD, FOB Malasia 749 754 0,7 393 622 58,3 
Estearina RBD, CIF Rolt 814 814 0,0 460 689 49,8 
Aceile Crudo de Palmisle, CIF Rolt 903 923 2,2 583 768 31,8 

Otros aceites vegetales 
Aceite de Algodon, US PBSY Fob Gulf, 938 1 032 10,0 669 805 20,4 
Aceite de Coco Phil/lndo CIF Rott. 910 928 2,0 583 812 39,4 
Aceite de Girasol, FOB Arg 996 1 198 20,2 544 756 39,1 
Aceite de Soya, FOS Arg 809 843 4.2 469 685 46,3 
Aceite de Soya FOB Dutch 909 971 6.8 573 772 34,8 

Aceites y grasas animales 
Aceite de Pescado, AQ CIF N.W,Eur. 938 966 3.0 792 885 11,8 
Cerdo, Pack, unref Belgica 
Sebo US Bleach, Fancy CIF Rott 

Fuente: Oíl World 

FONDO DE 
FOMENTO PALMERO 

• Preclosoe 
referenCIa base 

de ~quldac;ón de 
la CUOla de 

fomanlo de la 
egrolndustria 

de la palma 
da aerute 

Aceite de palma crudo 

$1.270 ~ork,logramo 

Almendra de palma 

$505 por kiklgrar"1O 

595 720 20,9 447 594 32,8 
735 736 0.2 434 642 47,7 

• Promedio de las cuatro primeras semanas del mes de septiembre de 2007 

Producción de aceite de palma crudo 
de Colombia 2005 • 2007 

Periodo 

Enero 
Febrero 
Marzo 
Abril 
Mayo 
Junio 
Julio 
Agosto 
Sepliembre 
OcLubre 
Noviembre 
Diciembre 

Promedio / mes 

2005 2006p 

581 62.0 
62,6 65,1 
66,6 76,6 
69.6 59,4 
53.8 55.3 
52,9 52,9 

52,3 53,7 
54.7 60,6 

54.1 63.2 
49,6 58.0 
49,5 52,3 
48.6 54,2 

56,0 59,4 

Miles de toneladas 

Var.% 
06/07 

10.8 

5.9 
30 
7.5 

14,2 
12,9 
16,7 

1,7 

10.9 

p: Información preliminar sujeta a revisiones y actualizaciones en los meses 
siguientes (todavía no se ha actualizado con la información de Auditoria). 
Fuente: Fedepalma con base en el Fondo de Fomento Palmero 
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Documentos incorporados al Centro de Documentación 
Palmero, obtenidos durante el PIPOC de agosto de 
2007, disponibles para consulta pública: 

• Memorias del PIPOC 2007 International Palm Oil 
Congress. Palm oil : Empowering change. August 26-
30 Kuala Lumpur: 

o Proceedings 01 Agriculture, Biotechnology and 
Sustainability Conlerence. Volume 1: Oral papers 
Volume 11: Poster papers L-0663 

o Versión electrónica en CD-0336 
o Proceedings 01 Economics and Marketing 

Conlerence L-0664 
o Versión electrónica en CD-0338 
o Proceedings 01 Chemistry and Technology 

Conlerence L-0665 
o Versión electrónica en CD-0337 
o Proceedings 01 Produet Development and 

Nutrition Conlerence L-0666 
o Versión electrónica en CD-0340 
o Proceedings 01 Oleo and Speeialty Chemicals 

Conlerenee L-0667 
o Versión electrónica en CD-0339 
o PIPOC 2007: Souvenir programme, Final 

announcement, List 01 participants, Goll challenge 
trophy. L -0668 

MPOB information series: 

• Palm-based solid lat lor Irying No 387 
• Trans-Iree and low saturated palm-based paeket 

margarine lormulation No 386 
• Trans-Iree palm-based shell-stable margarine formulation 

No 385 
• Palm-based trans-Iree puf! pastry margarine No 384 
• Palm blends lor temperate climates No 383 
• Fabric softener lrom palm-based material No 377 

• Leadership in palm oil innovations: Empowering change far the 
palm oil industry I Malaysian Palm Oíl Board - MPOB. Selangor: 
MPOB, 2007. 102 p. Fotografías. L-0669 

• Malaysian Palm Oil Board MPOB [Brochure) 2006. D-
1523 

• Higher value products from oil palm biomasa: A new 
growth area lor lhe oil palm industry I Malaysian Palm 
Oil Board - MPOB. 2006. D 1524 

• Golden Hope annual report 2006 I Golden Hope 
Plantations Berhad. D-1435 

• epo prices sel to slabilise al RM2, 400 by year-end I 
Zaidi Isham Ismail. New Straits Times, 2007. A-OZ95 

• RMl b shot in arm for the agriculture sector. New Straits 
Times, 2007. A-0296 

• Sabri: CPO output to decline this year I Zaidi Isham 
Ismail. New Straits Times , 2007 . A-0297 

• Palm-based transparent soap lor deeoration No 372 
• Palm-based lransparent soap for ski n eare No 371 
• Mass coloured medium density libre board Irom admixture 

01 emply Iruit bunehes and rubberwood fibres : enhanced 
the board appearance No 285 

• Palm-based polyol lor coatings No 276 
• Agrolumber: a polymeric composite material lrom oil palm 

fibres No 284 

~edepalma Carrera 10 Á NO¡ 69A- 44 Teléfono: (511)313 8600 Fax: (571) 2.1 t 3508 
AA 13n2 60g0l8. D.C . Colombia WWW-loclepalmaarg E-mail: prensa@fedepafma.aIg 

~RODUCCIÓN y V TA DE 
CElTE CRUDO DE ~ MA DE 
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PALMA DE ACEITE (PALI)jISTE) 
y SEMILLAS DE PALMA DE 
ACEITE. 
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